
Тише едешь — 
дороже будет
Новый режим отдыха 
водителей поднимет  
цену товаров на 5%

Затраты на второго водителя, 
 сопряженные с обсуждаемыми 
новыми правилами режима тру
да и отдыха, по разным оценкам, 
могут увеличить себестоимость 
перевозки на 10–40%, подсчита
ли участники транспортной отра
сли, а цена конечной продукции 
подрастет на 5%. Часть игроков 
отрасли считает, что новый закон 
поставит автоперевозчиков в ме
нее выгодное положение относи
тельно железнодорожных, сбли
зив сроки и стоимость этих типов 
перевозки. Впрочем, по  мнению 
аналитиков, многое зависит 
от качества контроля за соблю
дением новых норм.

Авто- и железнодорожные пере-
возчики подсчитывают издержки, 
которые понесет автотранспорт 
в случае принятия приказа Минтран-
са о новых требованиях к режиму 
труда и отдыха (РТО) водителей, про-
ект которого был опубликован в на-
чале августа. Согласно им, водитель 
в сутки может проводить за рулем 
не более девяти часов, в неделю — 
не более 56 часов, в течение двух не-
дель подряд — 90 часов. Также новые 
правила предписывают перерыв ми-
нимум 45 минут спустя 4,5 часа за ру-
лем. Приказ может вступить в силу 
с 1 января 2021 года. В Минтрансе „Ъ“ 
сообщили, что документ направлен 
на гармонизацию российских норм 
с международными требованиями 
и «выступает на стороне водителей». 

По расчетам железнодорожно-
го оператора ГК «Евросиб», достав-
ка товаров автотранспортом силь-
но подорожает относительно желез-
нодорожной по ряду направлений. 
Так, сейчас перевозка одной тонны 
груза автотранспортом на направ-
лении Москва—Новосибирск обхо-
дится в 180 тыс. руб. и занимает 4,5 
дня, железной дорогой — в 112,5 тыс. 
руб. и 5,5 дня. После принятия но-
вых правил, подсчитали в ГК «Евро-
сиб», стоимость автоперевозки уве-
личится до 220 тыс. руб. за тонну, вре-
мя в пути — до 5,5 суток, а при необ-
ходимости перевозки в сжатые сро-
ки, чего требуют товары электрон-
ной торговли,— на 40%, до 250 тыс. 
руб., из-за необходимости задейство-
вать второго водителя. Стоимость ко-
нечной продукции может увеличить-
ся на 5–10%. «Гречка, в стоимости ко-
торой логистика составляет порядка 
6 руб., может подорожать на 2 руб.»,— 
добавляют в ГК «Евросиб». Цифра 
в 180 тыс. руб. с НДС за тонну — силь-
но завышена, возражает директор 
по закупкам транспортных услуг FM 
Logistic Эдуард Миронов, сравнивая 
ее с ценой доставки из Москвы в Но-
восибирск 20 тонн груза фурой с изо-
термическим кузовом. Вместе с тем, 
отмечает он, ужесточение РТО, хотя 
повысит уровень безопасности на до-
роге, принесет и дополнительные за-
траты для перевозчиков.
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Вещества нервно-политического действия
Врачи Германии и России разошлись во мнениях об инциденте с Алексеем Навальным

Согласно клинической карти
не, оппозиционер Алексей На
вальный получил отравление 
одним из ингибиторов холин
эстеразы, сообщили в поне
дельник в берлинской клинике 
 «Шарите». Молекулярный био
лог Ирина Якутенко рассказа
ла „Ъ“, что к таким ингибиторам 
относится и нервнопаралити
ческое вещество «Новичок», 
 которым в 2018 году  отравили 
эксполковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочь. Но созда
тель «Новичка» Владимир Углев 
считает, что в данном случае 
его применение маловероятно. 
Омские врачи, ранее называв
шие предварительной причи
ной случившегося уменьшение 
уровня сахара в крови господи
на Навального во время полета, 
 заявили, что не обнаруживали 
таких веществ в его организме.

Как говорится в опубликован-
ном в понедельник заявлении кли-
ники «Шарите», результаты обследо-
вания Алексея Навального «указы-
вают на интоксикацию субстанци-
ей из группы действующих веществ 
ингибиторов холинэстеразы». Кон-
кретное вещество пока неизвестно, 
и для его определения проводятся 
новые анализы, но действие этого 
токсина «многократно доказано не-
зависимыми лабораториями». В кли-
нике также сообщили, что лечат по-
литика атропином, исход лечения 
пока неизвестен и не исключают-
ся негативные последствия для его 
нервной системы. Господин Наваль-
ный по-прежнему находится в искус-
ственной коме, но сейчас опасности 
для его жизни нет, отметили врачи.

Напомним, 20 августа Алексей 
Навальный почувствовал себя пло-
хо во время перелета из Томска в Мо-
скву и после экстренной посадки са-
молета в Омске был госпитализи-
рован в городскую больницу ско-
рой медицинской помощи (БСМП) 
№1. Поздно вечером в пятницу рос-
сийские врачи дали согласие на его 
транспортировку в Германию на спе-
циальном самолете, хотя до этого ут-
верждали, что состояние пациен-
та для этого слишком нестабильно. 
По предварительной версии омских 
медиков, самочувствие политика 
ухудшилось из-за сокращения уров-
ня сахара в крови в связи с перепада-
ми давления во время полета.

Молекулярный биолог Ирина 
Якутенко рассказала „Ъ“, что ин-
гибитор холинэстеразы участву-
ет во множестве естественных про-
цессов, вызывая повышение кон-
центрации нейромедиатора (сиг-

нальные регуляторные молекулы, 
которые передают команды в моз-
гу и нервной системе) ацетилхоли-
на, так как замедляет его распад. 
«Обычно нейромедиаторы действу-
ют короткое время, разрушаясь или 
иным способом выходя из игры,— 
говорит она.— Ацетилхолин — один 
из важнейших нейромедиаторов 
и действует, например, в мозгу, же-
лудочно-кишечном тракте и нейро-
мышечной системе, регулирует ды-
хательные центры. Но если его ска-
пливается слишком много, то может 
быть нарушена работа мозга, может 
наступить паралич, человек может 
даже перестать дышать».

Ингибитор входит в состав ряда 
лекарств (например, от болезни 
Альцгеймера, при которой в орга-
низме его слишком мало), а атро-

пин, которым сейчас лечат госпо-
дина Навального, в такой ситуации 
является антидотом — с ним соеди-
няется ацетилхолин, который пе-
рестает передавать команды к дей-
ствию, поясняет биолог, «и таким 
образом снимается поражающее, 
слишком долгое действие ацетил-
холина». Но вводить атропин надо 
как можно скорее, подчеркивает го-
спожа Якутенко. «Если человек двое 
суток без антидота, то повреждаю-
щее действие ацетилхолина точ-
но имело место, последствия могут 
быть любыми, может быть воздейст-
вие и на мозг, и на нервную систему. 
Но если Алексею Навальному дава-
ли атропин, о чем сообщила его врач 
Анастасия Васильева, то, возможно, 
это поможет избежать серьезных по-
следствий»,— говорит она.

При этом ингибитор холинэс-
теразы действует достаточно быс-
тро, «судя по информации об этих 
веществах, его воздействие нака-
нуне иметь место не могло», добав-
ляет госпожа Якутенко. Она также 
напомнила, что к ингибиторам хо-
линэстеразы относится и нервно-
паралитическое вещество «Нови-

чок», которым в 2018 году отравили 
экс-полковника ГРУ Сергея Скрипа-
ля и его дочь.

Создатель «Новичка» ученый-хи-
мик Владимир Углев сообщил «Ин-
терфаксу», что больным Альцгей-
мером такие ингибиторы помога-
ют, но «у здорового человека могут 
вызвать эффект, равный воздейст-
вию фосфоротравляющих веществ 
типа табуна, зарина». Однако приме-
нение врачами атропина, который 
не является антидотом для «Нович-
ка», говорит о том, что поражения 
боевыми отравляющими вещества-
ми не было, сказал ученый русской 
службе BBC News.

По словам Анастасии Василье-
вой, омские врачи говорили ей, что 
«капают Алексею атропин на всякий 
случай», и «шутили про „Новичка“». 
На ее вопрос, оценивали ли они уро-
вень холинэстеразы, врачи ответи-
ли утвердительно, но точные пока-
затели не сообщили, назвав их «нор-
мальными». При этом атропин мо-
гут давать и для регулирования ар-
териального давления, отмечает го-
спожа Васильева. «Мне кажется, что 
они понимали этот диагноз (отрав-

ление) и четко его верифицирова-
ли. При этом весь комплекс симпто-
мов, которые врачи транслировали, 
укладывался в картину отравления 
фосфорорганическими вещества-
ми. И просто капать атропин стран-
но»,— говорит она.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков, отвечая на во-
прос „Ъ“, доверяют ли в Кремле ди-
агнозу немецких врачей, предложил 
обратиться за комментариями «к на-
шим медикам в Омске и другим, ко-
торые принимали участие в лече-
нии пациента». «Это чисто медицин-
ская тема»,— подчеркнул он.

Заведующий токсикологическим 
отделением БСМП №1 Александр 
Сабаев уверяет, что ингибиторов хо-
линэстеразы в организме полити-
ка при поступлении обнаружено 
не было, отсутствовала и соответству-
ющая клиническая картина. Омские 
врачи выразили готовность передать 
немецким коллегам результаты лабо-
раторных исследований и образцы 
биоматериалов Алексея Навального 
и уже передали снимки МРТ.
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«Ростех» ведется 
на видеонаблюдение
В корпорации заинтересовались  
покупкой «Акадо»

Структуры «Ростеха» заинтересовались 
покупкой столичного интернетпровай
дера «Акадо», чьи владельцы ищут поку
пателя много лет. Госкорпорации актив 
может быть интересен для участия в про
ектах по видеонаблюдению в Москве, 
где «Акадо» выступает крупнейшим под
рядчиком. Эксперты оценивают компа
нию на уровне 15 млрд руб., но предупре
ждают, что на стоимость может повлиять 
 недавний иск мэрии на 2,8 млрд руб. 
по одному из контрактов.

Подконтрольный «Ростеху» Националь-
ный центр информатизации (НЦИ) ведет 
переговоры о покупке «Московской теле-
коммуникационной корпорации» (ОАО 
«Комкор», бренд «Акадо Телеком»), расска-
зали „Ъ“ два источника на телекоммуника-
ционном рынке и подтвердил собеседник, 
близкий к руководству госкорпорации. 
По словам одного из них, сейчас проводит-
ся предпродажный аудит компании. «Ор-
ганизации корпорации, в частности НЦИ, 
постоянно находятся в поисках новых пер-
спективных направлений развития и со-
здания новых партнерств»,— отметил пред-
ставитель «Ростеха», добавив, что корпора-
ция не нанимала консультантов для оценки 
актива. Совладелец «Акадо» Максим Майо-
рец и представитель оператора отказались 
от комментариев.

С июня 2020 года «Акадо» на 51% принад-
лежит компании «АВК инвестментс», связан-
ной с выходцем из «Реновы» Виктора Век-
сельберга господином Майорцом, оставши-
еся 49% — у «Реновы». Последняя давно ищет 
покупателей, еще в 2010 году к приобрете-
нию «Акадо» был близок «Ростелеком». На тот 
момент актив оценивался в $1,2 млрд, но ген-
директор «Связьинвеста» (владел «Ростелеко-
мом») Евгений Юрченко настоял на прекра-
щении переговоров, посчитав стоимость за-
вышенной. Стороны вернулись к перегово-
рам в 2017 году, но уже в 2018 году «Ростеле-
ком» вышел из них. Как объяснял президент 
компании Михаил Осеевский, стороны так 
и не смогли договориться о цене.

Сейчас «Акадо» — четвертый по числу або-
нентов провайдер домашнего интернета в Мо-
скве после МТС, «Ростелекома» и «Вымпелко-
ма» с долей в 7%, говорит гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. Оператор 
исторически занимает лидирующие позиции 
в госсекторе, выступая крупнейшим подрядчи-
ком мэрии по обеспечению различных город-
ских объектов инфраструктурой связи и виде-
онаблюдения, отмечает он. В октябре 2017 года 
с «Акадо» заключен трехлетний контракт в раз-
мере 4,6 млрд руб. на обеспечение интернетом 
подведомственных мэрии организаций.
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Школьная антивирусная 
программа
Дистанционное обучение детей власти Москвы 
оставили на усмотрение родителей

Вводить дистанционное обучение в сто
личных школах в связи с пандемией ко
ронавируса не планируется, однако ро
дители могут самостоятельно принять 
решение оставить их дома для онлайн
занятий. О таком формате получения об
разования объявили московские власти. 
Учителей и родителей в школе обяжут 
носить маски, а педагогам еще и пред
ложат пройти вакцинацию россий
ским препаратом против коронавируса. 
В столичном департаменте образова
ния не сказали „Ъ“, обсуждалась ли ре
комендация, ранее высказанная Роспо
требнадзором для вузов, не допускать 
к проведению занятий преподавателей 
старше 65 лет, но отметили, что лишь 4% 
преподавателей в школах и колледжах 
перешагнули этот возрастной порог.

О том, что столичные родители смогут 
сами принять решение о дистанционном 
или очном формате обучения своих детей 
в школах, заявил глава городского департа-
мента образования и науки Александр Мо-
лотков. «Родители имеют право оставить де-
тей дома. Ресурсы Московской электронной 
школы (МЭШ.— „Ъ“) позволяют организо-
вать обучение дома»,— сообщил чиновник, 
уточнив, что для перехода на дистанцион-
ный формат родителям нужно написать за-
явление классному руководителю. «Педа-

гог пришлет ученику ссылку на материал 
и домашнее задание. Во время самоизоля-
ции МЭШ показала свою эффективность»,— 
рассказали „Ъ“ в департаменте образования 
и науки. Полностью переводить учебные за-
ведения на дистанционный формат с 1 сен-
тября власти не планируют, заверила сто-
личный вице-мэр Анастасия Ракова: «Ни во-
обще, ни по отдельным урокам». Напомним, 
что в связи с пандемией столичные школы 
были закрыты для посещений с 21 марта 
по 13 июля 2020 года; в городской мэрии со-
общали, что за это время с помощью ресур-
сов МЭШ было проведено 9,8 млн дистанци-
онных уроков.

Сопредседатель профсоюза «Учитель» Все-
волод Луховицкий говорит, что приказ де-
партамента образования «не означает поощ-
рения дистанционного обучения». «Вопрос, 
каким образом будет организовано обуче-
ние, ложится на школу,— рассуждает он.— 
Безусловно, учителям надо будет договари-
ваться с директором о том, как именно эта 
дополнительная работа будет оплачивать-
ся. Думаю, что количество тех родителей, ко-
торые решат оставить детей дома, будет не-
большим. Потому что маленький ребенок 
один в квартире — это боязно, а большой 
пойдет играть на улицу».
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07  «Мы будем 
обречены использовать 
старые технологии» 
Глава набсовета «Сообщества 
потребителей энергии» 
Александр Старченко 
об энергореформах 
и правильной «перекрестке»

деловые  
новости

Версия немецких 
медиков об отравлении 
Алексея Навального 
(на фото — скорая 
помощь, доставившая 
его в клинику «Шарите») 
удовлетворила не всех 
российских врачей   
ФОТО REUTERS

Подписной  
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Госпожа Ракова дала понять, что риски распространения 
COVID-19 в Москве остаются высокими, поэтому в школах бу-
дет введен ряд ограничений. Так, в столичной мэрии сообщи-
ли о повальном тестировании учителей, охранников, убор-
щиц и других работников школ на коронавирус перед нача-
лом учебного года. По словам госпожи Раковой, из 180 тыс. со-
трудников учебных заведений уже протестировано 100 тыс. 
Коллективный иммунитет педагогов в мэрии оценили в 14,5%: 
госпожа Ракова дала понять, что это ниже среднегородских по-
казателей и поэтому «необходимы дополнительные меры без-
опасности». Ранее в Роспотребнадзоре заявляли о сформиро-
вавшемся иммунитете к коронавирусу у 20% жителей Москвы. 
Всех работников образовательных учреждений обязали но-
сить маски, как и родителей при посещении школ, сообщили 
в столичном департаменте образования и науки. «Если педаго-
гу неудобно объяснять материал в маске, в классе при соблю-
дении социальной дистанции он может ее снять»,— добави-
ли в ведомстве. «Ношение маски для детей необязательно»,— 
уточнила Анастасия Ракова.

В столичном департаменте образования и науки заяви-
ли „Ъ“, что работникам школ уже предложена «возможность 
пройти вакцинацию против коронавирусной инфекции». 
Напомним, 11 августа российские власти зарегистрирова-
ли первую вакцину от COVID-19 разработки Центра имени 
Гамалеи. Ученые-вирусологи тогда говорили об отсутствии 
научных публикаций о безопасности и эффективности вак-
цины (см. „Ъ“ от 12 августа). В Минздраве заявляли, что хотят 
в первую очередь бесплатно прививать медиков и учителей. 
Госпожа Ракова заверила, что препарат в ближайшее время 
поступит в Москву «небольшими партиями». В столичном де-
партаменте образования и науки подчеркнули, что «каждый 
педагог самостоятельно принимает решение», участвовать 
ли ему в вакцинации, не прокомментировав „Ъ“ ее возмож-
ные масштабы.

В департаменте также рассказали, что для каждой школь-
ной параллели определят «индивидуальное время прихода 
в школу», чтобы избежать скоплений учащихся на входе. «По 
возможности расписание будет составлено так, чтобы млад-
шие классы приходили пораньше»,— добавили в ведомстве. 
Глава столичного управления Роспотребнадзора Елена Анд-
реева сообщила о «тщательной» термометрии в учебных заве-
дениях с 1 сентября: по ее словам, дети с температурой выше 
37,1 градуса до занятий допускаться не будут. Госпожа Ракова 
пообещала, что в случае выявления заболевания коронавиру-
сом школьника уведомление из поликлиники в школу при-
дет «буквально в течение нескольких часов», после чего весь 
класс будет отправлен на двухнедельный карантин. Ранее сто-
личный мэр Сергей Собянин пояснял, что во время такого ка-
рантина организуют дистанционное обучение. По окончании 
карантина «все ребята будут должны пройти тестирование на 
коронавирусную инфекцию и предоставить соответствующее 
медицинское заключение», сообщили „Ъ“ в столичном депар-
таменте образования и науки.

До последнего времени был неясен вопрос с организацией 
торжественных линеек 1 сентября. Так, госпожа Ракова заве-
рила, что общешкольных линеек проводиться не будет, а для 
первоклассников проведут «локальные праздники». Но в де-
партаменте образования и науки сообщили, что в День знаний 
линейки все-таки будут, но их проведут для первоклассников. 
«Для школьников со второго по 11-й классы проведут класс-
ные часы»,— добавили в ведомстве.

Отметим, ранее в Роспотребнадзоре рекомендовали не до-
пускать к проведению занятий в вузах преподавателей старше 
65 лет. В Минобрнауки заявляли, что в 2019 году в вузах насчи-
тывалось более 20% таких педагогов. В столичном департамен-
те образования и науки не сказали „Ъ“, обсуждались ли анало-
гичные рекомендации для учителей, но отметили молодость 
педагогического состава в Москве, пояснив, что лишь 4% пре-
подавателей в школах и колледжах старше 65 лет.

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Школьная 
антивирусная 
программа

Ставки по образователь-
ным кредитам с господдер-
жкой в России снижаются с 
8,5% до 3% годовых — о под-
писании изменений в прави-
лах предоставления таких 
займов вчера сообщил пре-
мьер-министр Михаил Ми-
шустин. Кроме того, удли-
няются и сроки погашения 
таких займов — выплатить 
кредиты теперь требуется 
в течение 15 лет после окон-
чания вуза вместо пред-
усмотренных ранее деся-
ти. Эксперты полагают, что 
это позволит абитуриентам 
сделать выбор в пользу бо-
лее престижного, но плат-
ного образования. С другой 
 стороны, проблемы с даль-
нейшим трудоустройством 
могут вынудить выпускников 
заняться работой не по спе-
циальности для погашения 
займов.

Правительство снижает став-
ки по образовательным креди-
там до 3% — о внесении измене-
ний в правила предоставления 
таких займов сообщил вчера на 
совещании со своими замести-
телями премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Как пояснил 
премьер, это позволит сделать 
такие кредиты более выгодны-
ми для тех, кто получает выс-
шее и среднее профессиональ-
ное образование на платной ос-
нове. «До сих пор условия выда-
чи образовательных кредитов 
были схожими с потребитель-
скими»,— отметил он.

Судьба образовательных 
кредитов в России весьма не-
проста — прежняя програм-
ма, предполагавшая выдачу 
кредитов с господдержкой под 
7,5% годовых, в 2017 году была 
приостановлена со ссылкой на 
необходимость ее оптимиза-
ции, а сроки перезапуска от-
кладывались. С 1 августа она 
была перезапущена на менее 
выгодных для студентов усло-
виях — она предполагала со-
вокупную ставку в 13%, из ко-
торых заемщик выплачива-
ет 8,5% (остальное субсидиру-
ет государство). Студентам пре-
доставлялся льготный период 
на весь срок обучения, допол-
нительно увеличенный на три 
месяца. В это время заемщики 
могут не выплачивать основ-
ной долг и часть процентов за 
первый и второй годы, с тре-
тьего года они начинают пла-
тить всю сумму процентов, а 
выплаты тела кредита начина-
ются по окончании льготного 
периода. Отметим, предложен-
ные программой условия близ-
ки к рыночным — ставки целе-
вых потребительских креди-

тов на образование в крупных 
банках начинаются пример-
но от 7%. По данным Сбербан-
ка, за первые полгода было вы-
дано около 3 тыс. кредитов под 
8,5%, средняя сумма займа оце-

нивается в 106 тыс. руб.— годо-
вой же «план» выдачи составля-
ет 7,5 тыс. займов.

Разработкой обновленной 
программы образовательного 
кредитования правительство 
занялось по поручению прези-
дента. По новым правилам бу-
дет увеличен и срок погашения 
образовательных кредитов — 
с 10 до 15 лет после окончания 
обучения, и период льготного 
кредитования — с трех до девя-

ти месяцев после завершения 
обучения. «Это дает выпуск-
нику возможность трудоустро-
иться, пройти испытательный 
срок и при выплатах не испы-
тывать чрезмерной финансо-
вой нагрузки»,— пояснил Ми-
хаил Мишустин. Воспользо-
ваться льготными условиями 
смогут и студенты, которые уже 
получили образовательные 
кредиты, для этого им необхо-
димо подать заявление в банк.

При перезапуске програм-
мы объемы ее финансирова-
ния со стороны государства 
оценивались в 130–150 млн 
руб. ежегодно — теперь участие 
бюджета должно существенно 
вырасти. Впрочем, в Минобр-
науки конкретных сумм не на-
зывают, заявив „Ъ“, что «объем 
финансирования будет увели-
чиваться исходя из растущей 
потребности в предоставлении 
образовательных кредитов с го-
споддержкой».

«Понижение ставки и удли-
нение срока погашения мо-
гут повысить спрос — мно-
гие семьи, которые вынужде-
ны отправлять детей на плат-
ные места, скорее согласятся 
брать кредиты на более льгот-
ных условиях по сравнению 
с нынешними»,— говорит со-
председатель профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» 
Павел Кудюкин. Как добавля-
ет директор Института разви-
тия образования ВШЭ Ири-
на Абанкина, новшества ста-
нут «хорошим подспорьем» 
при выборе в пользу более 
престижного образования: 
это «очень льготные» условия, 
даже по сравнению с аналога-
ми в некоторых европейских 
странах. Так, в Швеции и Нор-
вегии госпрограммы обра-
зовательного кредитования 
предусматривают выплату 4% 
годовых, но «могут быть рас-
тянуты до пенсии». Впрочем, 
как предупреждает Павел Ку-
дюкин, «у нас до сих пор не 
очень хорошо работает зако-
номерность так называемой 
„образовательной премии“, 
когда человек с более высо-
ким уровнем образования по-
лучает заметно более высокую 
зарплату». В силу этого, гово-
рит он, для России может ока-
заться актуальна и ситуация, 
которая наблюдается в Вели-
кобритании,— выпускники 
из-за проблем с трудоустрой-
ством вынуждены заниматься 
непрофильной, но более высо-
кооплачиваемой работой для 
погашения кредитов.

Евгения Крючкова

Образование в долг станет дешевле
Ставки по кредитам с господдержкой снижаются до 3%

К О Н Т Е К С Т Р А Б О Т Н И К А М  Д О П О Б У Ч Е Н И Е  Н У Ж Н Е Е ,  Ч Е М  К О М П А Н И Я М

До половины сотрудников компаний в России 
ощущают нехватку профессиональных навыков 
и нуждаются в дополнительном обучении. Такой 
вывод можно сделать из совместного исследования 
компаний Hays, Skyeng, GeekBrains и «Нетология», 
в котором приняли участие 218 работодателей 
и 4,8 тыс. работников- профессионалов.

В ходе опроса 47% респондентов сообщили, что 
их навыков недостаточно для работы или что такая 
проблема появится в ближайшем будущем и придется 
обновлять свои знания. Чаще других об этом сообща-
ли специалисты из сфер управления недвижимостью, 

финансов и бухгалтерии (по 43%), юриспруденции 
(40%), а также маркетинга, рекламы и PR (39%).

В то же время 37% сотрудников отметили, 
что уже сейчас постоянно развивают свои навыки 
и отслеживают последние тенденции в своей 
отрасли, поэтому потеря конкурентоспособности 
им не грозит. Больше всего таких респондентов ока-
залось среди занятых в переработке сырья (50%), 
в IT (46%), в сфере контроля качества и в высшем 
менеджменте (45%). При этом 17% опрошенных 
посчитали свои навыки актуальными и ценными 
в любое время и отметили, что для них обучение 

неактуально. В основном это специалисты из сфер 
регистрации и сертификации (40%), а также взаимо-
действия с государственными органами (33%).

Судя по результатам опроса представителей 
компаний, сами работодатели менее требовательны 
по части допобучения. Так, 38% руководителей счи-
тают, что периодичность повышения квалификации 
или обновления знаний зависит от профессии, 28% 
считают, что обучение должно проходить не реже 
одного раза в год, а по мнению 5% респондентов, 
учиться новому нужно непрерывно.  
Анастасия Мануйлова

FR
Коронакризис формально не от-
разился на общем состоянии 
местных бюджетов — по данным 
Минфина, по итогам первой поло-
вины 2020 года бюджеты городов, 
районов и сел в целом по стране 
исполнены с небольшим профи-
цитом. Однако достичь этого уда-
лось за счет помощи сверху — объ-
ем межбюджетных трансфертов 
вырос сразу на 23% на фоне со-
кращения собственных налоговых 
и неналоговых доходов. На реги-
ональном уровне ситуация выгля-
дит не лучше — впервые с 2011 
года консолидированный бюджет 
субъектов РФ в первом полугодии 
исполнен с дефицитом, на этом 
уровне рост сумм трансфертов 
центра составил почти 60%. 

Доходы третьего уровня бюджет-
ной системы РФ — местных бюдже-
тов по итогам первого полугодия 2019 
года составили 2,142 трлн руб., расхо-
ды — 2,107 трлн руб., следует из опу-
бликованных вчера данных Минфи-

на. Относительно первой половины 
2019 года доходы местных бюджетов 
приросли на 7%, расходы — на 7,7%. 

В итоге профицит первого полу-
годия лишь немногим отличается 
от прошлогоднего — 34,9 млрд руб. 
против 45 млрд. Превышение дохо-
дов местных бюджетов над расхо-
дами Минфин фиксирует в 50 из 85 
российских регионов (более всего — 
в Свердловской и Московской облас-
тях, в Дагестане). Местные дефициты 
были в 35 субъектах (самые значи-
тельные — в Чувашии, в Самарской 
и Ярославской областях). 

В разбивке суммы прироста дохо-
дов выглядят уже не столь воодушев-
ляющими. Собственные налоговые 
и неналоговые поступления мест-
ных бюджетов сократились (на 1,9% 
и 14,5%), сбалансировать их удалось 
только за счет наращивания меж-
бюджетных трансфертов. Из суммы 
всех поступлений налоговые и не-
налоговые доходы составили менее 
трети — 689,6 млрд руб., или 32,2%, 

на трансферты с учетом субвенций 
пришлось 1,453 трлн руб., или 67,8%. 

Если же считать трансферты без 
учета субвенций (поскольку по-
следние выделяются на финанси-
рование переданных на места пол-
номочий и к собственным доходам 
местных бюджетов не относятся), 
то их сумма составила за полугодие 
540,4 млрд руб., или 43,9% собствен-
ных доходов. Такой объем финан-
совой помощи на 23,3% превышает 
уровень первой половины 2019 года. 

Почти на две трети налоговые 
сборы местных бюджетов — это по-
ступления налога на доходы физи-
ческих лиц — 65,8%, или 385,3 млрд 
руб. Роста НДФЛ из-за стагнации до-
ходов населения практически нет 
— лишь плюс 0,7% к сопоставимому 
периоду. С большим отставанием на 
втором месте среди источников по-
ступлений — налоги на совокупный 
доход (ЕНВД, сельхозналог, патент) — 
15,2%, или 88,9 млрд руб., на треть-
ем — земельный налог — 10,8%, или 

63,1 млрд руб. (снижение поступле-
ний фиксируется по всем названным 
налогам). Что касается расходной ча-
сти местных бюджетов то здесь, как и 
прежде, больше половины трат при-
шлось на образование — 55,3%, или 
1,164 трлн руб. из общих 2,107 трлн. 

Отметим, что при всех проблемах 
итоги исполнения бюджетов на мест-
ном уровне выглядят все же лучше, 
чем на региональном. Центр развития 
НИУ ВШЭ в выпущенном вчера ком-
ментарии отметил, что консолидиро-
ванный бюджет российских регионов 
в первом полугодии был исполнен с 
дефицитом впервые с 2011 года,— его 
размер составил 214 млрд руб. Из-за 
кризиса налоговые и неналоговые до-
ходы регионов сократились в годовом 
выражении на 7%, а трансферты цент-
ра выросли сразу на 57%. Расходы реги-
ональных бюджетов в январе—июне 
увеличились на 19% (прежде всего за 
счет роста трат на здравоохранение на 
85% в годовом выражении). 

Вадим Вислогузов

Центр вызвал кризис на себя
Бюджеты территорий дофинансированы трансфертами

Инициатива Белого 
дома может соблаз-
нить студентов до-
ступностью платных 
мест в более престиж-
ных вузах   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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ДИНАМИКА ИСПОЛНЕНИЯ ДОХОДОВ МЕСТНЫХ БЮДЖЕТОВ (МЛРД РУБ.)   

СТРУКТУРА НАЛОГОВЫХ ДОХОДОВ МЕСТНЫХ БЮДЖЕТОВ*   ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Налоговые доходы Неналоговые доходы Межбюджетные трансферты

на 01.07.2020

596,6 585,0
438,4

540,4

122,3 104,6

+23,3%

–14,5%

–1,9%

Налог на доходы физических лиц
Налоги на совокупный доход
Земельный налог
Налог на имущество физических лиц
Акцизы на нефтепродукты
Другие налоги

Всего: 585 млрд руб. 

*ИСПОЛНЕНО НА 01.07.2020.   

65,8%
385,3

15,2%
88,9

%
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4,3%
25,0
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18,1

0,8%
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10,8%
63,1

ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Тяжела ты, шапка Белоруса
Александр Лукашенко ведет войну  
с внешним и внутренним врагом

Александр Лукашенко начал выпол-
нять обещание жестко «наводить поря-
док» в стране. Действующий белорус-
ский президент дал понять, что среди 
гос служащих, в частности учителей, 
«диссидентов» быть не должно. То же 
касается дипломатов: из МИДа уже уво-
лили ряд сотрудников, высказавшихся 
в поддержку протестующих. Силовики 
продолжают задерживать оппозицио-
неров, а военные отражают вражеские 
атаки: вчера было объявлено о «дивер-
сии» со стороны Литвы, откуда на терри-
торию Белоруссии залетели воздушные 
шары с бело-красно-белым флагом. 
На этом фоне Россия и страны Запа-
да по-прежнему не могут найти  точки 
соприкосновения. Впрочем, еще од-
на  попытка сблизить позиции состоит-
ся сегодня — в ходе визита в Москву пер-
вого заместителя госсекретаря США  
Стивена Бигана.

Обижаться уже поздно
Понедельник в Белоруссии был именно 
таким, каким его накануне анонсировал 
Александр Лукашенко,— грозным и жест-
ким для оппозиционеров, причем на раз-
ных уровнях. «Суббота, воскресенье — на 
раздумья. С понедельника пусть не обижа-
ются. Власть должна быть властью!» — гово-
рил он в субботу на митинге в Гродно — и 
сдержал слово.

Намек на то, что разговор с оппозицией 
теперь будет вестись на других тонах, Алек-
сандр Лукашенко сделал еще в воскресенье 
вечером посредством видеозаписей, опу-
бликованных пресс-службой. На одной из 
них видно, как действующий президент в 
бронежилете и его 15-летний сын Николай 
в каске и «разгрузке» облетают на вертолете 
центр города, где как раз подходил к концу 
оппозиционный «Марш новой Беларуси». 
«Как крысы разбежались»,— говорит госпо-
дин Лукашенко, пролетая над проспектом 
Независимости. Как сообщили власти на 
следующий день, оппозиционный марш 
посетили всего 20 тыс. человек, хотя, судя 
по кадрам, их было от 150 тыс. до 200 тыс. 
Когда вертолет приземлился на террито-
рии резиденции президента в центре Мин-
ска — Дворца независимости, отец с сыном 
вышли из него, зачем-то держа в руках ав-
томаты без рожков. После этого господин 
Лукашенко подошел к оцеплению вокруг 
здания, чтобы поблагодарить охраняющих 
его военных и услышать в ответ: «Мы с ва-
ми до конца!».

Тема политической лояльности в поне-
дельник поднималась даже там, где ее, ка-
залось бы, быть не должно,— на встрече с 
министром образования Игорем Карпенко 
по поводу приближающегося учебного го-
да. Александр Лукашенко дал указание ре-
агировать на случаи, когда «кто-то (из учи-
телей.— „Ъ“) перекинулся в другой лагерь». 
Как напомнил господин Лукашенко, в Бело-
руссии «государственное образование, госу-
дарственные школы, государственная идео-
логия». «Те, кто хотят следовать этим прин-
ципам, пожалуйста, милости просим: иди-
те преподавайте, учите, работайте. Те, кто 
не хочет, значит, они в школе быть не долж-
ны»,— добавил он.

Идеологически неправильные люди вы-
чищаются и из МИДа. В понедельник Алек-
сандр Лукашенко освободил от должности 
посла в Словакии Игоря Лещеню, который 
публично выступил с осуждением насилия 
в отношении участников акций протеста. 
Кроме того, уволили двух дипломатов — 
Вячеслава Казаченка и Елену Копаневу, ко-
торые 17 августа устроили одиночный пи-
кет на ступеньках здания МИДа: они дер-
жали в руках белые листы без каких-либо 
надписей.

Пресекать распространение «идеологи-
чески вредных» материалов пришлось и во-
енным. Как заявили в Минобороны Бело-
руссии, вечером в воскресенье со стороны 
Литвы произошло нелегальное проникно-

вение в воздушное пространство республи-
ки. Правда, речь шла не о боевых самолетах, 
а всего лишь о восьми воздушных шарах «с 
антигосударственной символикой». Так во-
енные назвали бело-красно-белый флаг, ко-
торый был государственным с 1991 по 1995 
год, а затем стал символом оппозиции. «Ни-
кто не знает, какая подвеска у этих шари-
ков. Она может быть абсолютно различная: 
взрывчатые вещества, ядовитые вещест-
ва»,— пояснил и. о. заместителя командую-
щего ВВС и войсками ПВО Белоруссии Олег 
Орлов. В небо были подняты несколько вер-
толетов Ми-24, но, как заявили белорусские 
военные, оружие применять не пришлось. 
МИД Белоруссии, в свою очередь, вручил 
литовской стороне ноту, но из Вильнюса от-
ветили тем же, утверждая, что вертолеты са-
ми залетели на территорию Литвы.

Наконец, понедельник запомнился но-
выми задержаниями оппозиционных ли-
деров — на этот раз членов президиума ко-
ординационного совета (КС) Ольги Коваль-
ковой и Сергея Дылевского. Их задержали 
утром на проходной Минского тракторно-
го завода. Кроме того, сопредседателя стач-
кома «Беларуськалия» Анатолия Бокана от-
правили в суд, где за участие в несанкци-
онированной акции приговорили к штра-
фу в 675 белорусских рублей (примерно 
20 тыс. российских).

А вечером начались задержания рядо-
вых протестующих. На площадь Незави-
симости в центре Минска вновь пришли 
люди с бело-красно-белой символикой. По 
словам очевидцев, они вели себя спокойно 
и никаких лозунгов не выкрикивали. Одна-
ко силовики вначале предупредили о неза-
конности акции, а затем задержали моло-
дых людей, пытавшихся выставить «сво-
бодный микрофон» у памятника Ленину.

То ли к послу,  
то ли к следователю
Вскоре после известия о задержании Ольги 
Ковальковой и Сергея Дылевского члены 
КС созвали пресс-конференцию, на кото-
рой рассказали о своих планах. Напомнив, 
что КС «не преследует политические цели», 
а создан для «организации мирного диало-
га с властью», его члены перешли к практи-
ческим советам. Например, юрист Максим 
Знак предложил отозвать полномочия у де-
путатов «как парламента, так и местных со-
ветов», которые «утратили доверие». «Это 
очень непростая процедура,— предупре-
дил господин Знак.— Но, как мы говорили 
начиная с мая, то, что путь сложный, не зна-
чит, что по нему не нужно идти».

По словам юриста, сначала избиратели 
утратившего доверие депутата должны со-
брать не менее 150 подписей и направить 
их в местный совет. Тот, в свою очередь, дол-
жен назначить собрание, на котором не ме-
нее 300 избирателей решают, запускать или 
не запускать процедуру отзыва. Если про-
цесс стартовал, сторонники отзыва должны 
собрать подписи, которые позволят прове-
сти голосование о судьбе депутата.

Отдельно оппозиционеры высказались 
о появлении Александра Лукашенко и его 
сына с автоматами в руках. «Если он счита-
ет, что его выбрали 80% народа, почему он в 
страхе прячется за колючей проволокой?» 
— поинтересовалась член президиума Ма-
рия Колесникова. Также она выразила над-
ежду на то, что «компетентные органы» от-
реагируют на «факт передачи боевого ору-
жия несовершеннолетнему».

На вопрос „Ъ“, как именно оппозиция 
намерена вынудить власть пойти на ди-
алог, госпожа Колесникова ответила рас-
плывчато, но оптимистично. «Мы абсолют-
но уверены, что рано или поздно настанет 
момент, когда им (представителям влас-
ти.— „Ъ“) придется смириться с этой ситуа-
цией и пойти на диалог с собственным на-
родом. Так долго продолжаться не может. 
Мы со своей стороны готовим все инстру-
менты, чтобы эту волю большинства власть 
смогла услышать»,— сказала она.

Другой член президиума, Павел Латуш-
ко, попытался исправить сложившийся в 
России имидж КС как собрания национа-
листов. Он сослался на воскресное заявле-
ние главы МИД РФ Сергея Лаврова. «Мы по-
смотрели на его состав: там немало людей, 
которые известны негативным отношени-
ем к развитию Союзного государства Бело-
руссии и России»,— сказал господин Лав-
ров. «Хотел бы ответить на высказывание 
наших коллег или, может быть, правиль-
нее сказать, друзей в Российской Федера-
ции,— отметил на пресс-конференции Па-
вел Латушко.— КС никогда не рассматри-
вал, и не принимал, и не планирует при-
нимать документы, которые говорили бы 
о том, что мы не заинтересованы в разви-
тии отношений с Россией, о том, что мы за-
интересованы выйти из каких-то организа-
ций. Мы вообще в принципе не рассматри-
ваем на КС вопросы внешней политики. Не 
знаю, о каких националистах, о каких по-
сылах со стороны КС об ухудшении отно-
шений с Россией идет речь».

Чтобы донести эту мысль до адресатов, 
господин Латушко заявил о желании встре-
титься с послом России в Белоруссии Дмит-
рием Мезенцевым. «Пока ответа я не полу-
чил»,— сказал оппозиционер вчера агент-
ству ТАСС. При этом во вторник господин 
Латушко должен прийти на допрос в След-
ственный комитет: как и другие члены КС, 
он проходит свидетелем по уголовному де-
лу по ст. 361 Уголовного кодекса («Призывы 
к действиям, направленным на причине-
ние вреда национальной безопасности Ре-
спублики Беларусь»). В среду на допрос по 
тому же делу вызвана нобелевский лауреат 
по литературе Светлана Алексиевич.

Между тем, судя по всему, Москва не пе-
рестанет поддерживать Александра Лука-
шенко, которого считает легитимно пере-
избравшимся президентом Белоруссии. На 
это указывает очередной телефонный раз-
говор господина Лукашенко с Владимиром 
Путиным. «Продолжено обсуждение ситу-
ации в Белоруссии. Александр Лукашен-
ко информировал о принимаемых мерах 
в целях нормализации обстановки в стра-
не»,— лаконично описала содержание бе-
седы пресс-служба Кремля.

А белорусскую оппозицию по-прежне-
му тепло принимают на Западе. Так, в по-
недельник считающая себя победителем 
президентских выборов в Белоруссии Свет-
лана Тихановская, перебравшаяся в Литву, 
встретилась с высокопоставленным амери-
канским дипломатом — первым заместите-
лем госсекретаря США Стивеном Биганом. 
О содержании их разговора известно нем-
ного. «Госпожа Тихановская выразила бла-
годарность США за их поддержку белорус-
ского народа, который требует уважения к 
своему выбору»,— говорится в заявлении 
ее штаба. «Она впечатляющая личность, и 
я понимаю, почему она так популярна в 
своей стране,— рассказал о своем впечат-
лении господин Биган (цитата по ВNS).— 
Целью этой встречи было прислушаться, 
услышать, что думают жители Белоруссии, 
и посмотреть, что они делают, чтобы полу-
чить право выбора».

Агентство Reuters, в свою очередь, спро-
сило господина Бигана о таком радикаль-
ном сценарии, как российское военное 
вмешательство в белорусский конфликт. 
«Конечно, это было бы самым нежелатель-
ным вариантом, но мы не видим никаких 
признаков (такого развития событий.— 
„Ъ“) кроме некоторых публичных выска-
зываний»,— ответил дипломат.

Стивен Биган продолжит складывающу-
юся на Западе после выборов 9 августа тра-
дицию вести диалог с Минском через Мо-
скву. 25–26 августа он будет находиться в 
России, где встретится с Сергеем Лавровым 
и его заместителями — Сергеем Рябковым 
и Игорем Моргуловым.

Кирилл Кривошеев;  
Александр Черных,  
Минск

На выборы провожают по уму
Оппозиционеры в регионах борются 
за поддержку «Умного голосования» и против него

На муниципальных и региональных вы-
борах 13 сентября будет вновь использо-
вана система «Умное голосование» (УГ), 
разработанная в 2019 году Алексеем На-
вальным для поддержки наиболее силь-
ных оппозиционных кандидатов. В реги-
онах уже началась борьба за включение 
в списки УГ, хотя некоторые  политики 
его критикуют, а один из  кандидатов да-
же подал на господина Навального в суд 
за включение его фамилии в список УГ. 
Руководство оппозиционных партий 
не ждет от УГ особых результатов, но экс-
перт допускает, что госпитализация го-
сподина Навального может повысить  
эффективность системы.

Как сообщили „Ъ“ в региональных штабах 
Алексея Навального, проект «Умное голосова-
ние» будет задействован 13 сентября на реги-
ональных и муниципальных выборах и на до-
выборах в Госдуму в тех регионах, где есть дей-
ствующие штабы. Система дает зарегистриро-
вавшимся в ней избирателям рекомендации 
о голосовании за наиболее сильных кандида-
тов — не единороссов. Координаторы штабов 
утверждают, что популярность УГ, как и ко-
личество зарегистрированных на его сайте 
пользователей, возрастает.

Это мнение разделяют некоторые кан-
дидаты от парламентской оппозиции. Так, 
в Чувашии на УГ надеются оппоненты врио 
главы республики, справоросса Олега Нико-
лаева от КПРФ и ЛДПР: по их мнению, УГ по-
вышает протестную активность и увеличи-
вает вероятность назначения второго тура и 
победы в нем оппозиции. При этом комму-
нист Александр Андреев сказал „Ъ“, что на 
муниципальном уровне КПРФ будет в основ-
ном продвигать своих кандидатов, а вос-
пользоваться УГ предложит своим сторон-
никам лишь в тех округах, где нет ее выд-
виженцев. А кандидат от ЛДПР Константин 
Степанов выразил мнение, что в списки УГ 
должны войти либерал-демократы, потому 
что среди них «как минимум нет ни одного 
ранее судимого кандидата».

Координатор курганского штаба Алексея 
Навального Алексей Шварц сказал „Ъ“, что у 
партий большой спрос на поддержку УГ: «Мне 
пишут разные кандидаты с просьбами вклю-
чить в список „Умного голосования“. Я им го-
ворю — иди на округ и работай, становись по-
пулярным среди избирателей. Я-то тут при-
чем». Обратная ситуация в соседней Челябин-
ской области, где кандидат в депутаты област-
ного заксобрания от ЛДПР Константин Кире-
ев в начале августа подал в Люблинский рай-
суд Москвы иск к Алексею Навальному с тре-
бованием удалить свое имя из списка УГ и 
взыскать с оппозиционера 1 млн руб. Истец 
считает, что в 2019 году УГ не позволило ему 
выиграть выборы в райсовет Челябинска, а в 
этом году может помешать на выборах в заксо-
брание. Оппоненты партийца раздавали лю-

дям листовки с информацией о его включе-
нии в список УГ, что, по его мнению, «значи-
тельно снизило его рейтинг» и привело к про-
игрышу. Глава челябинского штаба Алексея 
Навального Алексей Барабошкин, напротив, 
уверен, что господин Киреев «получил боль-
шую часть голосов именно благодаря „Умно-
му голосованию“».

Иногда кандидаты идут на соглашение и 
уступают друг другу. Так, зарегистрирован-
ный на выборах в гордуму Краснодара об-
щественный активист Виталий Солонченко 
решил сняться в пользу кандидата от КПРФ. 
«Продолжая свою избирательную кампа-
нию, я буду оттягивать голоса у моего сопер-
ника, самого пассионарного коммуниста Ку-
бани Александра Сафронова. Следуя принци-
пам „умного голосования“, я принял решение 
снять свою кандидатуру»,— написал он в сво-
ем Telegram-канале.

В руководстве оппозиционных партий 
говорят, что не рассчитывают на УГ. Помощ-
ник лидера КПРФ Геннадия Зюганова Алек-
сандр Ющенко сказал „Ъ“, что коммунисты 
надеются на поддержку «разумных избирате-
лей», которые будут голосовать за программу 
партии. «Что касается господина Навального: 
мы заинтересованы в поддержке любых лю-
дей, которые поддерживают нашу програм-
му, а не превращают выборы в самолюбо-
вание»,— добавил коммунист. Заместитель 
руководителя центрального аппарата ЛДПР 
Сергей Каргинов отметил, что «партия всегда 
рассчитывала на свои силы и не обращалась 
к Навальному или другим технологиям», а 
если ее кандидатов и включали в списки УГ, 
то не по их просьбе. Председатель «Яблока» 
Николай Рыбаков признался, что партия бу-
дет благодарна за любую помощь, но «перео-
ценивать в масштабах страны влияние „Ум-
ного голосования“ на результаты выборов не 
стоит». «Саму тактику я считаю ошибочной, 
потому что людей нужно поддерживать исхо-
дя из их идей и ценностей, а не из их шансов 
на победу»,— подчеркнул политик.

Политолог Алексей Швайгерт считает, что 
УГ не является значимым за пределами сто-
лиц и отчасти Екатеринбурга и Новосибирс-
ка, где «традиционно есть значительное коли-
чество избирателей, разделяющих демокра-
тические ценности рассерженных горожан, 
которые являются аудиторией „Умного голо-
сования“». По мнению политолога Дмитрия 
Абзалова, УГ может оказаться эффективным 
в городах с активными штабами — в Новоси-
бирске, Томске и Чебоксарах, но это сработа-
ет, «только если есть договоренность с местны-
ми оппозиционными группами». При этом 
госпитализация Алексея Навального может 
стать «драйвером роста протестного голосо-
вания при правильном позиционировании 
штабов», допускает эксперт.

Кира Дюрягина,  
корреспондентская сеть „Ъ“

На вопрос „Ъ“, как оппозиция намерена заставить власть прислушаться к требованиям протестующих, Мария Колесникова 
(в центре) оптимистично ответила: «Мы абсолютно уверены, что рано или поздно настанет момент, когда им придется 
смириться с этой ситуацией и пойти на диалог с собственным народом»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Вещества нервно-политического 
действия

Версия немецких врачей прорабатывалась 
российскими специалистами в первый же 
день, но подтверждения не нашла, сообщил 
«РИА Новости» завотделением анестезиоло-
гии-реанимации Центра имени Пирогова Бо-
рис Теплых, который был в бригаде вызван-
ных в Омск московских врачей: «Для меня ни-
чего нового пока в заявлении коллег из „Ша-
рите“ не прозвучало. Они говорят о клиниче-
ских данных, а не о самом веществе, которое 
ни нами, ни, видимо, ими на данный момент 
обнаружено не было». А главный внештат-
ный специалист Минздрава по анестезиоло-
гии-реанимации Игорь Молчанов в разгово-
ре с ТАСС допустил, что во время транспорти-
ровки господина Навального в Берлин могли 
применяться препараты, способные дать та-
кие же результаты анализов, как и при отрав-
лении ингибиторами холинэстеразы.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель и глава 
МИД Германии Хайко Маас после обнаро-
дования заключения «Шарите» выпустили 
совместное заявление, призвав российские 
власти «тщательно расследовать произошед-
шее и сделать это с полной прозрачностью», 
учитывая «видную роль господина Наваль-
ного в политической оппозиции в России». 
«Надеюсь, теперь Следственный комитет по-
считает нужным все-таки возбудить уголов-
ное дело по факту отравления?» — написа-
ла в Twitter пресс-секретарь оппозиционе-
ра Кира Ярмыш. В пресс-службе СКР ее сло-
ва „Ъ“ не прокомментировали.

Руководитель экспертного совета Экс-
пертного института социальных исследова-
ний Глеб Кузнецов считает, что говорить о по-
литизированности решений российских или 

немецких врачей не стоит: «Профессиональ-
ным врачам можно доверять всегда, потому 
что они не политики. И омские, и немецкие 
врачи компетентны, они говорят, что видят. 
Сложно себе представить, чтобы профессио-
налы ради этого рисковали своими диплома-
ми и профессиями, и не думаю, что их так лег-
ко вовлечь в какие-то политические игры».

В современной России уже было громкое 
отравление со схожими симптомами. Речь 
идет об убийстве президента «Круглого сто-
ла бизнеса России», руководителя Росбиз-
несбанка Ивана Кивелиди и его секретаря 
Зары Исмаиловой в 1995 году. Оба восполь-
зовались телефонной трубкой, на которую 
был нанесен яд. По заключению судебно-ме-
дицинской экспертизы они были отравле-
ны веществом, вызвавшим нарушения в дея-
тельности центральной нервной и сердечно-
сосудистой систем, а также органов дыхания. 
«Имели место острые интоксикации постра-
давших веществом или веществами, облада-
ющими выраженным антихолинэстеразным 
действием»,— говорится в экспертизе.

В 2007 году Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы признал виновным в убийстве члена со-
вета директоров Росбизнесбанка Владимира 
Хуцишвили, который и сам получил тяжелое 
отравление (легко отравились и осматривав-
шие место происшествия члены следствен-
ной бригады). В ходе следствия выяснилось, 
что опасное вещество он приобрел у сотруд-
ника филиала ГосНИИ органической химии и 
технологии в Шиханах (Саратовская область).

Владимир Хейфец,  
Валерия Мишина,  
Кира Дюрягина,  
Николай Сергеев,  
Ангелина Галанина

Его поздравляет президент Карачаево-Черкесской Республики Рашид Темрезов:
— От всей души поздравляю вас, Равиль Исмагилович, с днем рождения! Ваша многолетняя 
деятельность, направленная на укрепление главных принципов ислама, сближает верую-
щих, расширяет связи между людьми и государствами, культивирует духовно-нравствен-
ные ценности у молодежи. Вы призываете в любой ситуации руководствоваться исключи-
тельно принципами цивилизованного диалога и считаете, что мир, созидание прекрасно-
го, объединение людей разных вероисповеданий и национальностей — единственно вер-
ный путь развития человечества. Искренне желаю Вам крепкого здоровья, успехов в Вашем 
благородном труде, добра и милости Всевышнего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
председателю Совета муфтиев РФ,  
председателю Духовного управления  
мусульман РФ Равилю Гайнутдину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, сегодня Твер
ской райсуд Москвы рассмотрит хода
тайство следствия об аресте одного 
из организаторов так называемой мол
давской схемы банкира Александра 
 Григорьева. Год назад его приговорили 
к девяти годам лишения свободы за хи
щение более 2 млрд руб. из двух подкон
трольных кредитных учреждений. Теперь 
осужденному эксбанкиру  предстоит 
 ответить за создание оргпреступного 
 сообщества, которое вывело из России 
более 500 млрд руб.

С ходатайством об аресте Александра Гри-
горьева в Тверской райсуд Москвы обратил-
ся следователь следственного департамента 
МВД. Именно это подразделение с мая 2015 
года расследует уголовное дело о «соверше-
нии валютных операций по переводу денеж-
ных средств на счета нерезидентов с исполь-
зованием подложных документов» и «органи-
зации преступного сообщества» (ст. 193.1 УК 
РФ и ст. 210 УК РФ).

В следующем году от представителей МВД 
последовало громкое заявление о том, что 
участники группировки за последние не-
сколько лет могли вывести из страны при-
мерно $46 млрд (по данным ЦБ, за то же вре-
мя всего за границу незаконно было выведе-
но более $75 млрд). При этом источник „Ъ“ 
в силовых структурах утверждал, что годо-
вой оборот криминальной группы составлял 
около 1 трлн руб.

Впрочем, первые подвижки в рассле-
довании этого резонансного дела появи-
лись лишь в феврале 2019 года. Как уже рас-
сказывал „Ъ“, тогда в Москве был задержан, 
а на следующий день арестован тем же Твер-
ским райсудом Александр Коркин — акцио-
нер Victoriabank, владельцем которого счи-
тается находящийся в международном розы-
ске молдавский олигарх Владимир Плахот-
нюк. Именно последнего, а также другого из-
вестного молдавского бизнесмена Вячесла-
ва Платона (в 2017 году приговорен в Молда-
вии к 18 годам тюремного заключения, а не-

давно освобожден в связи с пересмотром де-
ла) и российского банкира Александра Григо-
рьева российские правоохранительные орга-
ны считают организаторами криминальной 
схемы. По некоторым данным, именно при-
знательные показания господина Коркина 
(его дело выделено в отдельное производст-
во и уже завершено) помогли правоохрани-
телям установить как саму схему, так и участ-
вовавших в ней лиц.

По версии следствия, участники ОПС 
в 2013–2014 годах с использованием под-
ложных документов организовали перечи-
сление со счетов подконтрольных им юри-
дических лиц в банке «Западный» и Русском 
земельном банке (РЗБ) денежных средств 
на счета нерезидентов в Moldindconbank под 
предлогом продажи валюты. Полученные 
средства списывались с корреспондентских 
счетов российских банков в Moldindconbank 
по подложным решениям судов Молдавии 
в пользу физических и юридических лиц. За-
тем уже отмытые деньги уходили на счета ор-

ганизаторов и активных участников схемы. 
Одним из таковых, по версии следствия, был 
и мэр молдавского города Бельцы Ренато Уса-
тый. Известного политика, имеющего поми-
мо молдавского еще и российское граждан-
ство, в июле нынешнего года по ходатайству 
следствия арестовали заочно, объявив в меж-
дународный розыск.

По данным „Ъ“, сейчас участникам ОПС 
вменяется в вину вывод за границу более 
500 млрд руб. И одну из ключевых ролей 
в этом преступлении, по версии ФСБ, кото-
рая осуществляет оперативное сопровожде-
ние по этому делу, играл как раз теневой хо-
зяин банков «Западный» и РЗБ Александр Гри-
горьев. Его следствие считает руководителем 
одной из самых крупных в России ОПГ, за-
нимавшейся незаконными финансовыми, 
в том числе обнальными, операциями. Яко-
бы именно на нем была замкнута деятель-
ность более 500 рядовых участников груп-
пы, использовавших около 60 российских 
банков, в том числе с участием госкапита-

ла. Среди них были, например, «Российский 
кредит», «Исткомфинанс», «Транспортный», 
Маст-банк, Анталбанк, Интеркапиталбанк, 
Русский земельный банк, «Таурус», «Европей-
ский экспресс», «Рублевский», «Балтика», Тем-
пбанк и целый ряд других. По версии право-
охранителей, все они в той или иной степени 
были задействованы в «молдавской схеме».

Отметим, что ровно год назад Ленинский 
райсуд Ростова-на-Дону приговорил Алек-
сандра Григорьева к девяти годам колонии 
за хищение порядка 2,1 млрд руб. из банков 
«Западный» и «Донинвест». Следствие так-
же считало, что преступление было совер-
шено им в составе ОПС. Однако в этой части 
экс-банкира и его пятерых подельников суд 
оправдал, квалифицировав совершенные 
ими действия в составе просто «преступной 
группы». После оглашения приговора осу-
жденного Григорьева отправили в колонию, 
откуда на днях этапировали в Москву, обви-
нив теперь в более тяжких преступлениях.

Олег Рубникович

Банкира вызвали из колонии в Москву
Автора молдавской схемы обвиняют в оргпреступности

Пресненский райсуд Москвы отправил 
в СИЗО бывшего заместителя генди
ректора ПАО «Ил» по проектированию — 
начальника ОКБ предприятия Андрея 
Новожилова и директора Центра проект
ноконструкторских технологий Москов
ского авиационного института (МАИ) 
 Вячеслава Хвана. По версии следствия, 
благодаря использованию «мертвых душ» 
они похитили 18 млн руб. при создании 
элементов крыла для топливозаправщи
ка на базе тяжелого военнотранспортно
го самолета Ил76МД90А.

Удовлетворив ходатайства второго управ-
ления по расследованию особо важных дел 
(преступлений против государственной 
власти и в сфере экономики) ГСУ СКР, суд 
арестовал до 11 октября этого года Андрея 
Новожилова и Вячеслава Хвана, ограничив-
шись более мягкой мерой пресечения — до-

машним арестом — для сотрудника финан-
совой службы МАИ Игоря Титова. Все трое 
обвиняются следствием в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо крупном размере). 
По данным „Ъ“, это уголовное дело ГСУ СКР 
возбудило еще 12 августа 2018 года на осно-
ве материалов, полученных в ходе проверок 
Генпрокуратуры и управления «П» службы 
экономической безопасности ФСБ России.

Как выяснилось в ходе проверок и рассле-
дования, в октябре 2012 года между Мино-
бороны РФ и ОАО «Объединенная авиастро-
ительная корпорация» (ОАК) был заключен 
гособоронконтракт на создание тяжелого 
военно-транспортного самолета Ил-76МД-
90А и перспективного самолета-заправщи-
ка на его базе под шифром «Кузнецк-2» на об-
щую сумму 9,241 млрд руб. Согласно кон-
тракту, все работы ОАК должна была завер-

шить 31 декабря 2016 года. В качестве сои-
сполнителя для разработки конструктор-
ской документации, проведения испытаний 
и доработок самолета ОАК привлекла ПАО 
«Авиационный комплекс им. С. В. Ильюши-
на», а ПАО «Ил» в июле 2014 года, как следу-
ет из материалов уголовного дела,— МАИ. 
В институте разрабатывали элементы кры-
ла для Ил-76МД-90А.

По версии следствия, с июля 2014 по ок-
тябрь 2018 года руководством ПАО «Ил» бы-
ли перечислены средства в МАИ «за якобы 
выполненные работы» по договорам «Куз-
нецк-2». Затем часть из них была обналичена 
и похищена. Как следует из материалов уго-
ловного дела, руководство ПАО «Ил» и МАИ 
подобрали сотрудников института для даль-
нейшего трудоустройства в корпорацию 
якобы для выполнения работ по теме «Куз-
нецк-2» и распределения между ними выде-

ленных денежных средств из фонда стиму-
лирования труда «по значительно завышен-
ной цене».

Работы по топливозаправщику, полагает 
следствие, на самом деле были выполнены 
сотрудниками самого ПАО «Ил». Тем не ме-
нее «лица из числа руководства ПАО» совмес-
тно с Центром проектно-конструкторских 
технологий авиационной техники МАИ не-
законно подписали акты якобы выполнен-
ных специалистами института работ.

Последним, говорится в материалах де-
ла, не приходилось даже ходить на работу 
в «Ил». Согласно договоренности, часть де-
нег за фиктивное участие в проекте они еже-
месячно в период с 2014 по 2018 год получа-
ли у КПП ПАО на Ленинградском шоссе, 45. 
Всего, как подсчитало следствие, только бла-
годаря фиктивным трудоустройствам было 
похищено 18 млн руб. Впрочем, по данным 

„Ъ“, обозначенная сумма не окончательная, 
так как предполагаемые участники аферы 
проверяются на причастность к другим пре-
ступлениям.

Комментарии ПАО «Ил» и МАИ „Ъ“ опера-
тивно получить не удалось. Известно, что го-
спода Новожилов и Хван не признают свою 
вину, а их защита собирается обжаловать 
аресты.

Выпуск Ил-76МД-90А (глубоко модерни-
зированный Ил-76МД, они ранее производи-
лись Ташкентским авиационным производст-
венным объединением им. В. П. Чкалова) на-
чат на заводе «Авиастар-СП» в Ульяновске. Все-
го для Минобороны по действующему кон-
тракту планируется построить 39 таких само-
летов. Кроме того, на базе заправщика Ил-78М 
разработана его версия Ил-78М-90А. Первый 
такой самолет сейчас проходит испытания.

Юрий Сенаторов

Миллионы подняли на крыло
По обвинению в мошенничестве арестованы бывший замдиректора ПАО «Ил» и сотрудники МАИ

Госсекретарь США Майк Помпео отпра
вился в турне по Ближнему Востоку. Его 
главная цель — убедить арабские страны 
установить дипотношения с Израилем по 
примеру ОАЭ, а заодно сплотиться в мощ
ный антииранский альянс. Начав турне 
с Иерусалима, господин Помпео дал по
нять, что для Вашингтона интересы Изра
иля и его безопасность на первом месте, 
однако и те арабские страны, которые 
 последуют примеру ОАЭ, тоже не оста
нутся внакладе.

«C нетерпением жду возможности погово-
рить с лидерами Израиля, Судана, Бахрейна и 
ОАЭ, чтобы обсудить пагубное влияние Ирана 
и отметить историческое „Cоглашение Авраа-
ма“ между Израилем и ОАЭ», — написал госсе-
кретарь США Майк Помпео в Twitter, отправ-
ляясь в ближневосточное турне, которое он 
начал с переговоров в Иерусалиме.

Предыдущий визит господина Майка Пом-
пео в Израиль состоялся по дипломатическим 
меркам совсем недавно — всего три месяца 
назад. Как и тогда, участники переговоров 
носят маски, у господина Помпео она в цве-
тах американского флага, у премьер-минис-
тра Израиля Биньямина Нетаньяху — белая 
с изображением американского и израиль-
ских флагов. Неизменным осталось и выра-
жение американской поддержки Израилю. В 
мае Майк Помпео официально приезжал, что-
бы отметить вторую годовщину переноса аме-
риканского посольства из Тель-Авива в Иеру-
салим, теперь снова радостный для обеих сто-
рон повод — решение Израиля и ОАЭ устано-
вить дипломатические отношения. Эта дого-
воренность, достигнутая при посредничестве 

Вашингтона, названа президентом США До-
нальдом Трампом «Соглашением Авраама» с 
отсылкой к истории о происхождении иуде-
ев и мусульман от одного предка. И перенос 
посольства, и соглашения с ОАЭ в нарушение 
всех ранее звучавших заявлений арабов, что 
мир с Израилем невозможен без урегулиро-
вания его конфликта с палестинцами, стали 
символом близких отношений между Бинья-
мином Нетаньяху и администрацией прези-
дента Трампа, которая фактически строит на 
Ближнем Востоке новый миропорядок, отве-
чающий интересам Израиля.

Уже в Иерусалиме госсекретарь выразил 
надежду на то, что другие арабские страны 
последуют примеру ОАЭ. По его мнению, это 
не только укрепит стабильность на Ближ-
нем Востоке, но и «улучшит жизнь людей» 
в странах региона. Очевидно, что согласив-
шиеся на договор с Израилем получат диви-
денды от Вашингтона. Для ОАЭ это может 
вылиться в продажу США истребителей пя-
того поколения F-35 и продвинутых беспи-
лотных летательных аппаратов. О том, что 
такая сделка возможна, сообщила на прош-
лой неделе американская газета The New 
York Times, и также не исключил государ-
ственный министр по иностранным делам 
ОАЭ Анвар Гаргаш. До сих пор Израиль вы-
ступал против продажи Вашингтоном F-35 
и другого современного оружия любым го-
сударствам Ближнего Востока, включая те, 
с кем у него есть дипломатические соглаше-
ния. Право израильских властей выступить 
против военных сделок Вашингтона закре-
плено в американском законодательстве в 
так называемом Акте QME, где идет речь об 

обязательствах США поддерживать качест-
венное военное превосходство Израиля.

Биньямин Нетаньяху уверяет, что среди из-
раильских договоренностей с Абу-Даби ниче-
го не говорилось об одобрении поставок ору-
жия и его личная точка зрения на этот счет не 
изменилась. Осталось лишь дождаться, состо-
ится ли сделка или сорвется. В ходе визита в 
Иерусалим Майк Помпео обещал придержи-
ваться Акта QME. «Мы оказали военную по-
мощь ОАЭ, и мы продолжим анализировать 
этот процесс, чтобы убедиться, что мы достав-
ляем им оборудование, необходимое для за-
щиты своего народа от Ирана. Мы будем де-
лать это таким образом, чтобы сохранить на-
шу приверженность Израилю»,— сказал он.

Эксперт междисциплинарного центра в 
Герцлии Ксения Светлова, лично принимав-
шая участие в онлайн-диалоге с Анваром Гар-
гашем, уверяет, что на вопрос о том, знают ли 
в Израиле о сделке ОАЭ по приобретению F-35, 
министр дал утвердительный ответ: «Мы ве-
дем с американцами переговоры о приобрете-
нии F-35 уже шесть лет, и мы их получим. Из-
раильтяне об этом прекрасно осведомлены, 
вне зависимости от нынешнего соглашения». 
Впрочем, еще десять лет назад американские 
эксперты не исключали, что договоренности 
между США и Израилем о военном превосход-
стве могут претерпеть трансформацию в свете 
угроз для региона со стороны Тегерана и меня-
ющихся отношений израильтян с арабскими 
соседями. Правда, тогда было трудно предста-
вить те события, которые происходят сегодня.

Если сделка с ОАЭ состоится и вслед за ОАЭ 
дипотношения с Израилем заключат другие 
арабские страны, можно будет смело утвер-

ждать, что Дональду Трампу удалось то, чего не 
смогли его предшественники — построить но-
вый Ближний Восток на основе антииранского 
альянса, в который уже сейчас входят израиль-
тяне и арабские монархии Персидского зали-
ва. Они практические единственные, если не 
считать Доминиканской Республики, кто пол-
ностью поддерживает намерения Вашингтона 
окончательно похоронить иранскую «ядерную 
сделку» и вернуть все санкции против Тегера-
на. Об этом, в частности, было сказано в ходе 
переговоров Майка Помпео и Биньямина Не-
таньяху в Иерусалиме. Оба политика раскрити-
ковали отсутствие поддержки американским 
планам в отношении Ирана в Совбезе ООН. Та-
кие же слова, очевидно, прозвучат и в ходе дру-
гих остановок госсекретаря. Исключением мо-
жет стать лишь Судан, где антииранская тема 
не приоритетна.

Судан, вместе с Бахрейном и Оманом, был 
в списке вероятных последователей ОАЭ в 
плане дипотношений с Израилем, составлен-
ном израильскими политиками и эксперта-
ми. Однако из самого Хартума звучали проти-
воречивые заявления. Сначала в интервью те-
леканалу Sky News Arabia официальный пред-
ставитель МИД Судана Хайдар Бадави Садик 
заявил, что Хартум стремится подписать мир-
ное соглашение с Израилем и добавил, что 
«нет причин для продолжения вражды» меж-
ду двумя странами. Не успел Биньямин Не-
таньяху, который был в Хартуме с визитом в 
феврале, приветствовать эти слова, как глава 
МИД Судана Омар Камр ад-Дин сообщил, что 
никто не уполномочивал спикера ведомст-
ва делать какие-либо заявления насчет суда-
но-израильских отношений. Господин Садик 

был уволен. Тем не менее вопрос об отноше-
ниях двух стран остался в повестке дня. Нака-
нуне прилета Майка Помпео в Хартум судан-
ское информационное агентство SUNA сооб-
щило, что темой переговоров будет «амери-
канская поддержка перехода к демократии в 
Судане и вопрос об отношениях с Израилем».

Визит Майка Помпео в Хартум — истори-
ческое событие. Госсекретари США не посе-
щали Судан с 2004 года. Диалог возобновил-
ся год назад, после смены режима в этой стра-
не. США обещали исключить Судан из списка 
стран, поддерживающих терроризм, который 
затрудняет экономические контакты с внеш-
ним миром. А на прошлой неделе премьер 
Абдалла Хамдок с удовлетворением отметил, 
что Судан «прошел долгий путь» к этой цели, и 
выразил готовность сотрудничать с Междуна-
родным уголовным судом, выдав ему обвиня-
емых в военных преступлениях и преступле-
ниях против человечности. Среди обвиняе-
мых и экс-президент Судана Омар аль-Башир, 
которого новые власти изначально обещали 
судить на родине.

Арабские СМИ, ссылаясь на источник в 
Хартуме, утверждают, что «значительный про-
гресс» в вопросе исключения Судана из черно-
го списка возможен уже в ближайшие недели. 
Не исключено, что подробности на этот счет 
станут известны сегодня, в ходе переговоров 
господина Помпео в Хартуме. Возможно также, 
что готовность Судана заключить мир с Изра-
илем, о которой будет заявлено госсекретарю, 
станет для США решающим аргументом для ко-
ренного пересмотра отношений с этой страной 
и доказательством ее стремления к переменам.

Марианна Беленькая

Голубь миропорядка
Госсекретарь Помпео убеждает арабов помириться с Израилем
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22985,51 (+65,21)
РТС 1281,52 (+19,51)
FTSE 100 6104,73 (+102,84)

DAX 30* 13066,54 (+301,74)
DJIA* 28170,78 (+240,45)
NASDAQ Composite* 11361,721 (+49,92)

*На 19:51. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.08.20
Австралийский доллар 53,4473
Английский фунт 97,3765
Белорусский рубль 13,2427
Датская крона* 11,8100

Доллар США 74,4184
Евро 87,9030
Индийская рупия** 10,0126
Казахский тенге** 17,7174

Канадский доллар 56,5360
Китайский юань* 10,7661
Норвежская крона* 82,7450
СДР 105,0490

Сингапурский доллар 54,3279
Новая турецкая лира 10,1145
Украинская гривна* 27,1007
Шведская крона* 84,9050

Швейцарский франк 81,7695
Японская иена** 70,3288
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Только ленивый в последние три года 
не говорил о нарастающей конкурен-
ции «Газпрома» со сжиженным газом. 
Однако долго, и даже до сих пор, СПГ 
рассматривался как аналог традици-
онных конкурентов «Газпрома» на 
рынке трубопроводного газа — Нор-
вегии и Алжира. Предполагалось, что 
зона конкуренции сосредоточится в 
Северо-Западной Европе, где уже со-
здана мощная инфраструктура по при-
ему СПГ и есть ликвидный газовый 
рынок, тогда как Центральная и Юго-
Восточная Европа останется, в общем 
и целом, зоной влияния «Газпрома».

Пришла пора развеять эти иллю-
зии. 24 августа болгарский оператор 
газотранспортной системы «Булгар-
трансгаз» подписал контракт на по-
купку 20% в будущем СПГ-терминале 
в греческом Александруполисе. Это 
формально закрепляет следующий 
факт: среди значимых европейских 
клиентов «Газпрома» остались всего 
четыре страны — Сербия, Венгрия, 

Австрия и Чехия, которые не имеют 
или не получат в ближайшие два года 
непосредственный доступ к СПГ-тер-
миналам. Причем последние три го-
сударства глубоко интегрированы в 
европейский газовый рынок и име-
ют возможность получать газ по коти-
ровкам газовых бирж (хабов), на кото-
рые поставки СПГ прямо влияют.

Помимо того, что импорт СПГ сни-
жает цены на хабах и ликвидиру-
ет «ценовые заповедники», которые 
«Газпрому» долгое время удавалось 
сохранять в Юго-Восточной Европе, 
поставщики сжиженного газа актив-
но вытесняют российскую компанию 
с рынка. Так, Болгария уже в прошлом 
году купила 0,5 млрд кубометров в 
виде СПГ (через терминал в Греции) и 
на этот же объем сократила закупки у 
«Газпрома», из-за чего экспорт россий-
ского газа в страну упал на 24%. Закуп-
ки СПГ усилят позицию Болгарии на 
переговорах с «Газпромом» о переза-
ключении контракта после 2022 года.

Еще одно отличие от конкурен-
ции с традиционными поставщика-
ми газа в Европу в том, что у СПГ не 
просматривается очевидный предел 
увеличения рыночной доли. Если 
поставки из Норвегии, Алжира или 
даже Катара (в виде СПГ) по отдель-
ности имели понятные ограниче-
ния, связанные с возможностями до-
бычи, то глобальный СПГ-рынок по-
казал способность наращивать их на 
десятки процентов в год. Например, 
в 2019 году импорт СПГ в Европу вы-
рос на 75,6%. В этом году импорт СПГ 
пока также растет, а экспорт россий-
ского газа снижается.

Я далеко не считаю, что «Газпром», с 
его очень низкой стоимостью добычи, 
окажется критически неконкуренто-
способен на европейском рынке. Од-
нако реальные объемы экспортных 
поставок в ближайшие годы будут, ви-
димо, значительно меньше, чем было 
предусмотрено при строительстве 
«Турецкого потока» и «Северного пото-
ка 2», а цены — ниже. От компании по-
требуется более гибкая ценовая поли-
тика, чтобы сохранить своих клиен-
тов, особенно в условиях, когда в гла-
зах европейских политиков газ стано-
вится умирающим видом топлива.

Среди значимых  
европейских клиентов 
«Газпрома» остались 
всего четыре страны, 
которые не имеют 
или не получат в бли-
жайшие два года непо-
средственный доступ 
к СПГ-терминалам

рисует на карте  
редактор отдела бизнеса 

Юрий Барсуков

Активизация экспорта зерна из России 
стимулирует владельцев терминалов 
в порту Новороссийска пересмотреть  
условия работы. По данным трейдеров, 
они могут поднять текущие ставки  
на перевалку, которые составляют  
$15–16 за тонну, на $2–3. Это приведет  
к снижению доходности экспортеров, 
которые уже предупреждают о перена-
правлении части объемов в сторону  
альтернативных каналов.

О том, что глубоководные терминалы в 
порту Новороссийска могут поднять ставки 
на перевалку зерна на $2–3 с текущих $15–
16 за тонну, сообщил в своем обзоре «Сов-
экон» со ссылкой на трейдеров. Близкий 
к владельцам терминалов источник „Ъ“ и 
крупный экспортер уточнили, что вопрос 
«пока обсуждается».

Новороссийск — крупнейший в РФ глу-
боководный порт для перевалки зерна мощ-
ностью около 18 млн тонн в год, пишет «Со-
вэкон». Там работают в том числе Новорос-
сийский комбинат хлебопродуктов (НКХП), 
Новороссийский зерновой терминал (НЗТ), 
терминал КСК. В «Деметра-Холдинге», кото-
рому принадлежат доля НКХП и НЗТ, от ком-
ментариев отказались. Представители сов-
ладельца НКХП Объединенной зерновой 
компании и владельца КСК ГК «Дело» на во-
просы „Ъ“ не ответили. 

Планы по повышению ставок появились 
у владельцев терминалов на фоне увеличе-
ния темпов экспорта зерна. С начала сезо-
на по 20 августа из РФ было вывезено 6 млн 
тонн зерна, включая 4,8 млн тонн пшени-
цы. Директор «Совэкона» Андрей Сизов от-
мечает, что экспорт зерна ускорился со вто-
рой половины августа. «Уже в этом месяце 
мы увидим показатели, близкие к рекор-

дам, а осенью стоит ждать достижения но-
вых максимумов»,— говорит он. По его сло-
вам, высоким темпам экспорта способст-
вуют неплохая конъюнктура на мировых 
рынках, хороший урожай в РФ и проблемы 
со сбором зерна на Украине и в ЕС.

По данным «Совэкона», российская пше-
ница с содержанием 12,5% протеина в сред-
нем торгуется по $199 за тонну. Закупочные 
цены в портах находятся на уровне 13,3–
13,7 тыс. руб. за тонну. Рынок находится 
под давлением из-за ожидаемого высокого 
урожая в России. На 20 августа в РФ было со-
брано 64,9 млн тонн пшеницы. «Совэкон» 

прогнозирует урожай пшеницы в этом году 
на уровне 81,2 млн тонн.

Увеличивающиеся прогнозы нового уро-
жая создают иллюзию полной загрузки глу-
боководных терминалов даже при высо-
ких ставках, но это заблуждение, утвержда-
ет один из трейдеров. По его словам, рос-
сийская пшеница одна из самых дешевых 
в Черноморском регионе только на стар-
те уборки, а с октября она может потерять 
конкурентоспособность при появлении на 
рынке зерна из других стран.

Рост ставок на перевалку будет «очень 
плохой» новостью для российского зерно-

вого экспорта, предупреждает другой круп-
ный трейдер. Повышение ставок на $2–3 за 
тонну может быть чувствительным для трей-
деров, подтверждает Андрей Сизов. По его 
словам, это может превышать маржу экспор-
теров, в ответ они будут пытаться понизить 
закупочные цены на зерно на внутреннем 
рынке, что будет непросто. Источник „Ъ“ на 
рынке говорит, что в действиях владельцев 
терминалов есть своя логика — «спрос на 
мощности хороший, и поставки идут актив-
но, потому цены могут и вырасти». Гендирек-
тор ИКАР Дмитрий Рылько напоминает, что 
в прошлом сезоне стартовый уровень ставок 
был $22–23 за тонну, а затем в силу резко из-
менившихся условий конкуренции терми-
налам пришлось снижать стоимость услуг, 
чтобы сохранить клиентов. По словам собе-
седника „Ъ“, в конце 2019 года ставки снижа-
лись до $10–12 за тонну.

Андрей Сизов ожидает, что активная рас-
продажа зерна в РФ закончится в ближай-
шие несколько недель, а через несколько 
месяцев может вновь начаться замедление 
экспорта. Не исключено, что на этом фоне 
ближе к новому году терминалам придет-
ся снижать ставки перевалки, отмечает он. 
Гендиректор агрохолдинга «Степь» (вхо-
дит в АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова) Андрей Недужко считает, что рыноч-
ные предпосылки для повышения ставок 
перевалки в Новороссийске сейчас отсутст-
вуют, так как объем экспорта зерна на теку-
щую дату через глубоководные порты на 5% 
ниже уровня аналогичного периода прош-
лого года. Если же такое решение будет при-
нято, добавляет он, это приведет к перена-
правлению части экспортных объемов в 
сторону рейдовой перевалки.

Анатолий Костырев

Оптимизма не микрозанимать
МФО планируют развивать бизнес

Значительная часть микрофи-
нансовых организаций (МФО) 
с оптимизмом смотрит в бли-
жайшее будущее, планируя 
развивать бизнес и увеличи-
вать доходы. У большинства 
спрос на займы еще не вышел 
на докризисный уровень, од-
нако удалось восстановить вы-
ручку благодаря ужесточению 
скоринга и снижению уровня 
просрочки. Впрочем, по мне-
нию экспертов, оценки МФО 
слишком оптимистичны и ча-
сти компаний вместо наращи-
вания объема придется поки-
нуть рынок.

По данным портала Zaim.com, 
несмотря на то что коронакри-
зис еще не преодолен и сохраня-
ется высокая вероятность второй 
волны пандемии, большинство 
МФО планируют успешно разви-
вать бизнес. Согласно исследова-
нию, две трети опрошенных ком-
паний (67%) однозначно планиру-
ют увеличивать объемы выдачи 
займов в ближайшее время, еще 

8% не исключают такую возмож-
ность. Одновременно 54% МФО рас-
считывают также на рост доходов, 
причем 45% считают, что их доходы 
немного вырастут, а 9% — что выра-
стут существенно.

По словам гендиректора МФК 
«Мигкредит» Олега Гришина, ком-
пания планирует рост за счет ди-
станционных выдач и онлайн-тех-
нологий. «Сейчас к крупным иг-
рокам обращается довольно мно-
го клиентов—отказников банков, 
которые сократили аппетиты к роз-
ничному кредитованию,— отмеча-
ет он.— Дополнительным драйве-
ром роста могут служить и новые 
кредитные продукты, выпускае-
мые МФО на рынок».

Вместе с тем в большинстве 
опрошенных компаний (60%) зая-
вили, что спрос на их услуги еще 
не достиг докризисного уровня. 
Только у 20% МФО он успел восста-
новиться и лишь у 10% значитель-
но вырос. «Из-за снижения эконо-
мической активности населения 
спрос на займы снизился по срав-

нению с прошлым годом на 15–
20%, и сегодня мы наблюдаем са-
мую сложную борьбу за клиен-
та»,— говорит глава Webbankir Ан-
дрей Пономарев.

В то же время, 58% опрошенных 
указали, что уже получают доходы, 
которые были у них до кризиса, а 
17% не наблюдали снижения до-
ходов в кризисный период. Дело в 
том, что многие компании ужесто-
чили скоринговую политику, сос-
редоточившись на обслуживании 
проверенных клиентов либо со-
кратив лимиты.

По словам главы сервиса он-
лайн-кредитования «Робот Зай-
мер» Романа Макарова, в пери-
од карантина компания ужесто-
чила требования к новым клиен-
там, «рабочим» сегментом оста-
лась база постоянных заемщиков: 
«Снижение доходов было кратков-
ременным в апреле. Уже в мае на 
фоне частичного снятия ограни-
чений наши доходы вернулись к 
докризисным значениям за счет 
восстановления платежной дис-

циплины клиентов». Благодаря та-
кому подходу доля просроченных 
займов в МФО стала снижаться 
и, по словам некоторых участни-
ков опроса, достигла минималь-
ного уровня даже по сравнению с 
прошлым годом.

В «Робот Займере» фиксиру-
ют исторический минимум уров-
ня просроченной задолженно-
сти. «Платежная дисциплина за-
емщиков сейчас даже лучше, чем 
год назад: если летом 2019 года 
доля займов, просроченных на 30 
дней, была около 12,5%, то сейчас 
она составляет 6–7%»,— подтвер-
ждает господин Пономарев. В це-
лом, по оценке гендиректора IDF 
Eurasia в России Ирины Хорошко, 
если не будет второй волны кри-
зиса, то постепенного восстанов-
ления рынка можно ожидать к 
концу года.

• По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), в ию-
ле было выдано 1,45 млн займов 
на 15   млрд руб., что на 5,5% боль-
ше в количестве и на 7,3% в объеме 

по сравнению с июнем. Однако год 
назад было выдано 1,66 млн ссуд 
на 17,8   млрд руб.
Впрочем, эксперты считают, 

что МФО чрезмерно оптимистич-
ны. «Существенно нарастить объ-
емы игроки смогут только в слу-
чае увеличения спроса, но реаль-
ные располагаемые доходы насе-
ления снизились и продолжают 
падение, при этом безработица со-
храняется на высоком уровне, а ра-
ботодатели стремятся к дальней-
шей оптимизации издержек,— го-
ворит главный аналитик ГК „Алор“ 
Алексей Антонов.— Поддерживать 
спрос на услуги МФО могут толь-
ко за счет более детальной рабо-
ты с качественными заемщиками, 
теми, у кого доходы не снизились 
или снизились некритично». Будет 
наблюдаться снижение количества 
компаний в реестре ЦБ за счет ухо-
да с рынка небольших региональ-
ных игроков, соглашается госпожа 
Хорошко, и часть из них перейдет в 
«черный» сектор.

Светлана Самусева

Каршеринг у них не той системы
Программе субсидий не хватило российской телематики

Как выяснил „Ъ“, одна из антикризис-
ных мер поддержки автопрома и кар-
шеринга — программа «Доступная 
аренда» на 2,5 млрд руб.— до сих пор не 
заработала. Проблема в том, что, соглас-
но ее условиям, машины должны быть 
оборудованы российскими телематиче-
скими системами. Но пока ни один про-
изводитель такого оборудования не по-
лучил подтверждение происхождения. 
Тем не менее участники рынка надеют-
ся, что это произойдет в сентябре.

Программа «Доступная аренда» по льгот-
ному операционному лизингу автомобилей, 
которая анонсировалась еще в апреле в рам-
ках совещания у Владимира Путина и была 
принята в июле, фактически до сих не запу-
стилась — сделок по ней нет. В отличие от 
льготного финансового лизинга, в ней поя-
вилось требование по установке на автомо-
били российского телематического оборудо-
вания (в частности, отслеживает геопозицию 
и состояние систем автомобиля). Именно с 
подтверждением его происхождения возни-
кли проблемы, говорят собеседники „Ъ“.

• Речь идет об оперлизинге, в рамках ко-
торого государство субсидирует авансо-
вый платеж — 25% от стоимости маши-
ны. Скидка на легковой автомобиль со-
ставит до 350 тыс. руб., легкий коммер-
ческий — 500 тыс. руб., остальной транс-
порт — до 900 тыс. руб. Бюджет програм-
мы — 2,5 млрд руб. По данным „Ъ“, в ее рам-
ках можно приобрести машины АвтоВА-
За, УАЗа, КамАЗа, «Урала» и группы ГАЗ, Ford 
Transit, Renault Arkana, Kaptur, Duster, Logan, 
Sandero, Volkswagen Polo и Skoda Rapid, а так-
же Hyundai Solaris, Accent, Creta и Kia Rio.
В каршеринге YouDrive говорят, что заин-

тересованы в приобретении по программе 
локализованных автомобилей зарубежных 
производителей, но на них отсутствует отече-
ственное телематическое и навигационное 
оборудование. Проблема есть и у традицион-
но российских игроков. В «Соллерсе» Вади-
ма Швецова (УАЗ и Ford Sollers) еще ждут за-
ключение о подтверждении происхождения 
телематики от основных ее поставщиков — 
«Итэлмы» и «Сознательных машин»,— и рас-
считывают, что сделки по программе могут 

быть запущены в сентябре. Процедура сер-
тификации «просто занимает некоторое вре-
мя», говорят в «Итэлме», компания уже прош-
ла необходимый аудит ТПП и ожидает полу-
чения документов в начале сентября. После 
этого там готовы поставить на рынок систе-
мы ЭРА-ГЛОНАСС с телематическим профи-
лем, ограничений по объему выпуска нет. Те-
лематику «Итэлмы» также ставит группа ГАЗ.

Отсутствие подтверждений, впрочем, не 
помешало большинству традиционно россий-
ских брендов, в частности УАЗу и АвтоВАЗу, 
войти в некий перечень техники, которую уже 
можно реализовывать по программе, говорит 
собеседник „Ъ“ среди лизингодателей. Список 
основан на том, что поставщики их телемати-
ки уже подали заявки на подтверждение лока-
лизации, говорит другой источник „Ъ“.

У иностранных же концернов собствен-
ная телематика, и те еще не определились, 
какие по функционалу системы будут уста-
навливаться, отмечает он. Но оборудова-
ние может быть установлено как произво-
дителем, так и позже дополнительно, гово-
рят в «Сбербанк Лизинге». Там ожидают, что 

как минимум три производителя в ближай-
шие две-три недели получат подтвержде-
ния. «ВТБ Лизинг» делает ставку на возмож-
ный запуск сделок по льготному оперлизин-
гу в ближайшие дни. На появление обору-
дования в свободном доступе надеются и в 
YouDrive: «В таком случае мы бы взяли авто-
мобили тех производителей, которые уже 
представлены в нашем автопарке».

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting на-
зывает сам факт появления такого требования 
правильным с точки зрения поддержки разви-
тия рынка телематики, поскольку установка 
таких устройств позволяет собирать множест-
во различных данных: от диагностики состоя-
ния узлов до мониторинга соблюдения ПДД. 
Сейчас рынок установки таких систем растет 
динамичными темпами, при этом довольно 
сильно сегментирован. Наиболее активные 
участники — страховые компании, предла-
гающие диверсифицированные тарифы в за-
висимости от результатов анализа данных, со-
бранных телематическими устройствами.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Шестоперов
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У портовиков началась страда
Перевалка пшеницы в Новороссийске может подорожать
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам второго квартала 
2020 года произошло резкое 
падение темпов открытия  
индивидуальных инвестсчетов 
(ИИС) в рамках доверительного 
управления. По данным ЦБ,  
за отчетный период появилось 
только 4,4 тыс. ИИС — самый 
низкий результат за шесть лет 
существования продукта. Уп- 
равляющие объясняют паде- 
ние спроса на ИИС возросшей 
неопределенностью на рынке 
из-за пандемии, а также дейст-
вовавшими карантинными ог-
раничениями. Однако по мере 
восстановления работы банков 
управляющие компании увели-
чили темпы открытия счетов 
до уровней начала года.

ЦБ опубликовал основные пока-
затели деятельности профучастни-
ков рынка ценных бумаг за второй 
квартал. По данным регулятора, ко-
личество клиентов на брокерском 
обслуживании выросло на 970 тыс. 
лиц и вплотную приблизилось к 
уровню 6 млн человек, что более чем 
вдвое выше уровня первого полуго-
дия 2019 года.

Число клиентов в доверительном 
управлении выросло на 11 тыс., до 
401 тыс. Основными драйверами ро-
ста рынка остаются ИИС — за второй 
квартал открыто 355 тыс. счетов, а об-
щее их количество достигло 2,39 млн. 
Брокеры открыли за квартал 350 тыс. 
ИИС, превысив показатель первого 
квартала, общее количество достигло 
2,12 млн штук. Вместе с тем прирост 

ИИС доверительного управления за 
квартал составил всего 4,4 тыс., до-
стигнув 265 тыс. штук. Это худший ре-
зультат в истории продукта. В пред-
шествующие три квартала прирост 
составлял 40–60 тыс. счетов.

Активность клиентов управляю-
щих компаний упала на фоне обвала 
на фондовых рынках и объявленно-
го в стране карантина. По данным 
Московской биржи, по итогам квар-
тала у лидера рынка «Сбербанк 
Управление активами» количество 
счетов сократилось почти на 10 тыс. 
штук, тогда как кварталом ранее оно 
увеличилось почти на 29 тыс. штук. В 
УК «Открытие» за второй квартал бы-
ло открыто 742 счета, тогда как в пер-
вом квартале — 3,35 тыс. штук, в 
группе УК «Регион» соответственно 
1,13 тыс. и 9,7 тыс. штук.

По словам руководителя отдела 
продаж «Сбербанк Управление акти-
вами» Андрея Макарова, снижение, 
которое было на рынках в марте, и 
неопределенность в первые месяцы 
пандемии заставили многих клиен-
тов отложить планы открытия ИИС. 
К тому же основным каналом про-
даж таких продуктов по-прежнему 
остаются отделения банков, посеща-
емость которых упала на фоне режи-
ма самоограничения. При открытии 
ИИС доверительного управления на 
нем сразу размещается значитель-
ная сумма (средний размер счета, по 
данным ЦБ, составляет около 
300 тыс. руб.). «В большинстве случа-
ев клиентам для принятия решения 
требуется консультация менедже-

ра»,— отмечает Андрей Макаров. 
При открытии брокерского ИИС та-
ких требований нет, значительная 
доля таких счетов остается нулевой 
(средний размер счета, по данным 
ЦБ, составляет около 80 тыс. руб.), по-
этому они открываются преимуще-
ственно дистанционно.

Во втором полугодии по мере вос-
становления деловой активности 
спрос на ИИС доверительного управ-
ления вырастет, считают участники 
рынка. Об этом свидетельствуют и 
данные Московской биржи за июль, 
по которым управляющие компа-
нии открыли почти 14 тыс. новых 
счетов, что сопоставимо с результата-
ми первых месяцев года.

По мнению директора по страте-
гическому развитию «Альфа-Капита-
ла» Вадима Логинова, во втором по-
лугодии росту интереса к ИИС будет 
способствовать снижение ставок по 
вкладам. По данным ЦБ, средняя 
максимальная ставка крупнейших 
банков в начале августа приблизи-
лась к 4,5% годовых, снизившись с 
начала лета на 0,5 процентного пун-
кта. Обычно основное привлечение 
средств на ИИС идет в ноябре—де-
кабре, когда у клиентов есть возмож-
ность разместить средства в конце 
года, отмечает глава управления ин-
вестиционных продуктов и техноло-
гий УК «Открытие» Евгений Горбу-
нов, а в начале следующего года по-
дать документы на получение выче-
та. Он уверен, что этот год не будет 
исключением.

Виталий Гайдаев

Общение списали со счетов
ИИС плохо открываются на карантине

Предложения Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Глеба Франка по реформе  
рыбной отрасли могут иметь более масштаб- 
ные последствия, чем предполагалось ранее.  
Как подсчитали во Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ), это угрожает 
перераспределением квот на 500 млрд руб.  
Эксперты предупреждают, что лоббистские  
возможности владельца РРПК шире.

Реализация предложений РРПК по реформе рыбопро-
мышленной отрасли приведет к экспроприации в пользу 
компании квот на 500 млрд руб., а также негативно ска-
жется на экономике малых и средних предприятий, кото-
рые формируют 84% отрасли. Об этом президент ВАРПЭ 
Герман Зверев сообщил в письме президенту «Опоры Рос-
сии» Александру Калинину. Копия обращения есть у „Ъ“.

Предложения по реформированию отрасли РРПК на-
правила премьеру Михаилу Мишустину в июле. Так, в РР-
ПК предлагали обеспечить мощности строящегося флота 
инвестиционными квотами на 100% и ограничить с 2034 
года освоение квот в исключительной экономической 
зоне России судами, построенными в РФ, возраст кото-
рых не превышает 30 лет. Кроме того, в РРПК выступали 
за проведение новых аукционов по квотам на наиболее 
ценные ресурсы (крабы, креветки и др.) и ужесточение 
критериев применения режима единого сельхозналога 
и льготной ставки сбора за пользование ресурсами.

Как подсчитал Герман Зверев, перераспределение квот 
позволит РРПК увеличить свою ресурсную обеспечен-
ность минтаем с 240 тыс. до 540 тыс. тонн, а сельдью — с 
35 тыс. до 100 тыс. тонн. При этом предприятия Камчатско-
го края, Сахалинской и Магаданской областей будут лише-
ны прав на вылов 360 тыс. тонн минтая и 62 тыс. тонн сель-
ди, что составляет 32% закрепленных за ними квот. Умень-
шение ресурсного обеспечения произойдет и по другим 
видам ресурса, например треске и камбале. В итоге пред-
ложение РРПК неизбежно ухудшит инвестиционный кли-
мат на Дальнем Востоке, заключает Герман Зверев. Алек-

сандр Калинин добавляет, что предложение о дополни-
тельном перераспределении водных биоресурсов проти-
воречит целям нацпроекта по малому и среднему пред-
принимательству: такие предприятия «окажутся финансо-
во обескровленными». «Опора России» направит письма с 
поддержкой позиции ВАРПЭ в правительство, заявил го-
сподин Калинин. В РРПК отказались от комментариев.

Против предложений РРПК выступил и Минсельхоз. 
Там посчитали, что изменение механизма распределе-
ния инвестиционных квот создаст неравные конкурент-
ные условия для пользователей, заключивших соответст-
вующие договоры, и для тех, кто мог бы принять участие 
в кампании. Кроме того, в министерстве отметили, что 35 
краболовов, заказанных по итогам прошедших аукцио-
нов на крабовые квоты, почти полностью покроют по-
требности РФ в таком флоте. А в рамках существующего 
механизма инвестиционных квот будет обновлено 40% 
рыбопромыслового флота Дальнего Востока и 80% — Се-
верного бассейна. Вопрос о целесообразности распреде-
ления новых инвестиционных квот может быть рассмо-
трен после ввода в эксплуатацию всех судов и исходя из 
необходимости, посчитали в Минсельхозе.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей Сенников согласен, 
что предложения РРПК не основаны на комплексном фи-
нансовом и социальном анализе в контексте развития 
всего рыбопромышленного комплекса страны, но глава 
Информационного агентства по рыболовству Александр 
Савельев отмечает, что у владельца РРПК Глеба Франка на-
много шире лоббистские возможности, чем у ВАРПЭ и 
«Опоры России». Он напоминает, что идея провести но-
вые аукционы с квотами на вылов крабов, которую при-
писывают РРПК, тоже вызывала отторжение у рынка, но 
в итоге реформу реализовали. В самой РРПК отрицали 
причастность к этому предложению. На прошедших в 
конце 2019 года аукционах структуры господина Франка 
выиграли почти треть всех лотов, получив примерно 15% 
всех квот на краба стоимостью более 38 млрд руб.

Алексей Полухин

Рыбаки тянут квоты
В предложениях РРПК по реформе отрасли  
увидели новые угрозы

Компания «Яндекс.Такси» за- 
нялась рекламой. Она начала 
установку цифровых экранов  
на крыше автомобилей такси, 
сотрудничающих с сервисом. Та-
кое направление уже развивает 
Uber, им же интересуются другие 
российские агрегаторы такси.

«Яндекс.Такси» планирует прода-
вать рекламу на экранах, установлен-
ных на крыше сотрудничающих с сер-
висом автомобилей, рассказал источ-
ник, знакомый с деталями проекта, и 
подтвердили в компании. Первые 50 
оборудованных автомобилей уже по-
явились в Москве, в случае масштаби-
рования направления их число мо-
жет вырасти до 1 тыс., сообщили в 
«Яндекс.Такси». При установке экра-
нов таксопарки получат арендную 
плату за размещение рекламы, а води-
тели смогут рассчитывать на допол-
нительные выплаты от агрегатора.

Компания не раскрывает инвести-
ции в запуск проекта и число машин, 
подключенных к агрегатору. По сло-
вам собеседника „Ъ“ на рынке, речь 
может идти о 100–120 тыс. водителей 
в Москве ежемесячно. Во втором 
квартале выручка «Яндекса» в сегмен-
те «Такси», объединяющем агрегатор 
такси и фудтех-проекты, выросла на 
42% год к году, до 12,5 млрд руб. То 
есть сегмент принес 30% выручки ин-
тернет-компании. Но рост обуслов-
лен преимущественно сервисами до-
ставки еды и продуктов.

По данным Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, в прош-
лом году сегмент наружной рекламы 
показал нулевой рост, составив 
42,8 млрд руб., в первом квартале объ-
ем также не изменился — 10,8–11 мл-
рд руб. Наружная реклама больше 
всего пострадала из-за пандемии и ка-
рантинных ограничений.

Рекламой на автомобилях такси 
или внутри салона интересовались 
и другие игроки. В 2017 году «Макси-
маТелеком», оператор Wi-Fi в обще-
ственном транспорте, совместно с 
«Первой интеллектуальной рекла-
мой» запустила продажу рекламы в 
столичном такси на экранах в сало-
не. Как сообщили в «МаксимаТеле-
ком», летом продажа рекламных 
мест в такси выросла в 2,5 раза по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года, поэтому «направле-
ние масштабируется сообразно».

Новые инструменты выступают 
драйвером рынка наружной рекла-
мы, но для апробации формата потре-
буется время, считает гендиректор 
Posterscope Russia Анатолий Купреев. 
С точки зрения эффективности более 
перспективной может быть реклама 
на цифровых экранах внутри такси, 
отмечает он: «Такой формат обеспечит 
более длительный контакт с реклам-
ным контентом и более точную на-
стройку таргетингов за счет новых тех-
нологий, которые позволяют опреде-
лить, кто именно едет в автомобиле».

У «Яндекса» уже есть проекты в сег-
менте цифровой наружной рекламы, 
но в случае с такси непонятно, на-
сколько качественно компания смо-
жет отслеживать охват рекламного со-
общения, отмечает аналитик BCS 
Global Markets Мария Суханова. Если 
продукт будет нацелен на человека, 
который садится в такси, то потенци-
ально это новая территория комму-
никации, учитывая объем аудитор-
ных знаний «Яндекса», добавляет ди-
ректор по цифровым технологиям 
Havas Media Дмитрий Егоров.

Формат рекламы на крышах такси 
активно развивается за рубежом. По 
такой модели работает американский 
стартап Firefly, который сотрудничает 
с водителями Uber и Lyft. В мае прош-
лого года он привлек $30 млн от пула 
инвесторов, включая фонд Сбербан-
ка. В феврале Uber заключил партнер-
ство с компанией Adomni, в рамках 
которого также устанавливает ре-
кламные экраны на крышах подклю-
ченных к платформе автомобилей.

«Ситимобил» рассматривает подоб-
ные форматы, говорит представитель 
этого агрегатора. Сейчас компания ис-
пользует поверхности автомобиля 
для рекламы собственного бренда, а в 
рамках спецпроектов брендирует ав-
томобили и размещает рекламу в са-
лоне. Партнеры и водители, добавили 
там, получают дополнительный зара-
боток на брендированных машинах.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс.Такси» поднимает щиты
Агрегатор попробует себя в наружной рекламе

По заказу департамента информа-
ционных технологий (ДИТ) Москвы 
оператор также обеспечивал в 2019 
году установку 13 тыс. камер видео-
наблюдения в столице. В августе 
«Акадо» выиграла еще один кон-
тракт ДИТ на установку 4 тыс. камер 
в больницах стоимостью 778 млн 
руб. на пять лет, сообщал „Ъ“ 24 авгу-
ста. «Акадо» показывала убыток мно-
го лет, но 2019 год завершила с чи-
стой прибылью 14,7 млн руб. при 
выручке 9,2 млрд руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

«Акадо» может быть интересна 
«Ростеху» именно с точки зрения ра-
боты с госсектором по обеспечению 
видеонаблюдения, указывает генди-

ректор Telecom Daily Денис Кусков, 
ведь корпорация активно развивает-
ся в сфере решений для АПК «Без-
опасный город» и видеонаблюде-
ния. В 2019 году НЦИ выиграл кон-
тракты на поставку 1425 систем ви-
деонаблюдения в 1608 образователь-
ных организаций. Поскольку «Ака-
до» является крупнейшим подрядчи-
ком Москвы в этой области, НЦИ мо-
жет быть интересно посредством та-
кого M&A получить заметную роль в 
поставках своих решений, полагает 
господин Кусков. «Очевидно, что 
компанию готовили к продаже, и 
если год назад ее стоимость можно 
было оценить в 10–11 млрд руб., то 
исходя из текущих финансовых по-
казателей цена могла составить 
15 млрд руб.»,— считает он.

На возможных переговорах мо-
жет негативно отразиться недавний 
иск мэрии к «Акадо», напоминает Де-
нис Кусков. 10 августе Арбитражный 
суд Москвы зарегистрировал иск 
ДИТ о взыскании с компании 2,8 мл-
рд руб. Предмет иска неизвестен, в 
ДИТ его не комментируют, а в «Ака-
до» ранее поясняли, что подобные 
иски — «обычная практика уточне-
ния правил взаимоотношений сто-
рон договора в части подсчета и при-
менения штрафных санкций». Как 
пояснил один из собеседников „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, претензии 
городских властей связаны именно с 
проектом по обеспечению в столице 
видеонаблюдения.

Юлия Тишина,  
Никита Королев

«Ростех» ведется  
на видеонаблюдение

«Новый закон может очень нега-
тивно сказаться на автомобильных 
грузоперевозчиках,— говорит управ-
ляющий „Биржи грузоперевозок ATI.
SU“ Святослав Вильде.— Если им при-
дется брать второго водителя, то, по 
нашим расчетам, расходы вырастут 
на 10–15%. Но и этого достаточно для 
того, чтобы „убить“ всю прибыль». 
Источник „Ъ“ на рынке прогнозирует 
рост конечной стоимости товара в 5%, 
а рост себестоимости, приходящийся 
только на необходимость найма вто-
рого водителя,— в 20–30%. «Для игро-
ков e-commerce сроки доставки — 
первостепенный фактор,— говорит 
гендиректор IML Елена Шутюк.— Сле-
довательно, необходимо будет нани-
мать второго водителя, что приведет к 
росту себестоимости перевозки».

В ГК «Евросиб» полагают, что уже-
сточение конкуренции будет подтал-

кивать клиентов выбирать альтерна-
тивные каналы доставки и «часть объ-
емов может взять на себя железнодо-
рожное сообщение». Но, по мнению 
Эдуарда Миронова, железные дороги 
менее привлекательны «из-за допол-
нительных временных издержек по 
формированию состава и неготовно-
сти инфраструктуры». Святослав Виль-
де, впрочем, уверен, что новые прави-
ла поставят автотранспорт в проиг-
рышное положение относительно 
ОАО РЖД. «В среднем автоперевозки 
считаются менее выгодными на рас-
стоянии более 1 тыс. км. Теперь этот 
порог станет еще ниже»,— говорит он.

По мнению Эдуарда Миронова, 
ужесточение требований законода-
тельства будет приводить к уходу с 
рынка мелких и средних игроков, 
«что в конечном итоге ухудшит конку-
рентную среду». Директор по взаимо-
действию с отраслевыми организаци-
ями ГК «Деловые Линии» Александр 

Лашкевич говорит, что новая редак-
ция приказа приводит его в соответст-
вие с европейскими нормами, а «с 
учетом уже действующей редакции 
поправки не окажут значительного 
влияния на отрасль».

Эксперт НАПТА Тарас Коваль отме-
чает, что одна из проблем, связанных 
с новым актом, в том, что продолжи-
тельность рабочей недели в РФ — 40 
часов и профсоюзы резко против из-
менений. При разрешении каботажа 
в рамках ЕАЭС, полагает он, россий-
ские перевозчики могут оказаться в 
неконкурентных условиях с белору-
сами, казахами и армянами. Цена то-
варов на полке, по мнению господи-
на Коваля, увеличится не сильно, хо-
тя ставки вырастут — на сколько, за-
висит от тщательности контроля. 
Впрочем, полагает он, тотальный 
контроль за РТО по техническим при-
чинам установить не удастся.

Наталья Скорлыгина

Тише едешь — дороже будет
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Потребление электроэнергии в РФ 
снизилось из-за пандемии, однако 
ее стоимость для крупных потребите-
лей выросла. Почему это произошло, 
об отношении к программе модерни-
зации старых ТЭС и растущем пере-
крестном субсидировании „Ъ“ расска-
зал председатель набсовета «Сообщест-
ва потребителей энергии» Александр 
Старченко.

— Регуляторы прогнозируют по ито-
гам года снижение энергопотребления 
на 2,4% и даже надеются на рост спроса 
в следующем году. Каков ваш прогноз?
— По итогам первого полугодия падение 
составило 2,8%. Следовательно, прогноз 
Минэнерго в 2,4% означает, что по многим 
регионам падение должно смениться ро
стом. Причин для того, чтобы это произош
ло, я пока не вижу. Даже те 2,8% падения 
спроса, которые уже достигнуты, скорее, 
оптимистическая оценка. Пандемия по
служила спусковым крючком для многих 
негативных процессов в экономике. Если 
мы не провалимся еще глубже, чем сейчас, 
это будет уже очень хорошо.
— Вместе с потреблением снижаются це-
ны на рынке на сутки вперед (РСВ, конку-
рентный сектор торговли электроэнер-
гией). Компенсирует ли снижение цены 
на электроэнергию рост цены на мощ-
ность в 2020 году?

— Нет, конечно, не компенсирует. В сравне
нии с первым полугодием прошлого года це
ны снизились. Но тут уместно вспомнить по
доплеку: в первом полугодии 2019 года це
ны в одночасье выросли в среднем на 12%. 
ФАС возбудила дело, но, поскольку результа
ты расследования пока не объявлены, труд
но комментировать, кто был виноват, был 
ли там сговор (генерирующих и сбытовых 
компаний.— „Ъ“) или это случайное стече
ние обстоятельств. Надеюсь, что в скором вре
мени мы все это узнаем. Но обращает на себя 
внимание тот факт, что, как только ФАС нача
ла расследование, цены немедленно упали. 
Поэтому корректнее сравнивать цены 2020 
года с ценами 2019 года в целом, в этом смы
сле там ничего хорошего не произошло.

Мы видим нерациональный рост цен 
в 2020 году, спровоцированный, скорее, де
фектом в правилах. При падении спроса 
мощности требуется меньше, плюс появля
ются новые надбавки, поэтому цена мощ
ности в российской энергосистеме достиг
ла совершенно неразумных значений. В ито
ге по одноставочной цене мы видим при
рост по сравнению с 2019 годом в целом. 
За полгода плюс 1,5% в первой ценовой зо
не (европейская часть РФ и Урал) и плюс 3,2% 
во второй ценовой зоне (Сибирь), по дан
ным «Совета рынка».
— Наиболее радикальное предложе-
ние «Сообщества потребителей энер-
гии» в этом году — снизить цену на мощ-
ность в два раза. За счет какого ресурса 
вы предлагаете это сделать? Возможно 
ли это технически?
— Технически это делается совсем просто: 
достаточно добавить коэффициент 0,5 в со
ответствующую формулу. Никаких дополни
тельных ресурсов, на наш взгляд, не требует
ся. И это не наиболее радикальное предло
жение, а минимум, который сейчас регуля
торы должны сделать для сохранения ситуа
ции в пределах здравого смысла.
— В таком случае сократится выручка ге-
нерирующих компаний, но у них тоже 
есть обязательства.
— Чужие деньги мы считать не любим, 
но только по ДПМ потребители заплатили 
генерирующим компаниям за последние го
ды больше 2 трлн руб. с неплохой заплани
рованной рентабельностью. ЦФР (Центр фи
нансовых расчетов, структура «Совета рын
ка».— „Ъ“) опубликовал данные о финансо
вом состоянии генерирующих компаний 
за прошлый год.

Рентабельность в среднем составила 
16%, суммарный объем денежных средств 
на счетах и депозитах вырос на 0,5 трлн 
руб., достигнув 840 млрд руб. И это непол
ная оценка, без Сибирской генерирующей 
компании (входит в СУЭК Андрея Мельни
ченко.— „Ъ“), получившей по ДПМ около 

160  млрд руб. Трудно, конечно, прожить 
на такие деньги, но я думаю, что какое
то время вполне возможно.
— В начале года произошла смена пра-
вительства, Юрий Борисов был назна-
чен новым вице-премьером по ТЭКу. Как 
вы оцениваете его работу?
— Сейчас нет какихто откровенно неразум
ных или откровенно пролоббированных ка
който заинтересованной группой решений. 
Пока все решения, принятые на уровне ви
цепремьера и аппарата правительства, сви
детельствуют о том, что они стремятся мак
симально глубоко разобраться в теме и при
нимать решения взвешенно.
— Одно из поручений Юрия Борисова — 
провести ревизию всех надбавок в отра-
сли. Вы ожидаете каких-то конкретных 
практических решений после проведе-
ния анализа?
— Поручение предполагает именно анализ 
надбавок, и это правильный подход: что
бы чемто управлять, надо сначала описать 
предмет. Анализ поручено сделать Минэ
нерго, оно попросило продлить срок до ав
густа. Когда Минэнерго будет представлять 
результаты исследования, мы их увидим. 
Если Минэнерго забудет чтото включить 
в этот анализ, мы, конечно, поможем, доба
вим, расширим.
— Решение о дифференциации тарифа 
Федеральной сетевой компании (ФСК, 
входит в «Россети») в течение пяти лет сей-
час находится на финальной стадии со-
гласования. Сопротивляться уже поздно?
— Выход этой инициативы на финальную 
стадию пока неочевиден. Есть разногла
сия у федеральных органов исполнитель

ной власти, пока этот процесс и дискуссия 
не завершены. С содержательной точки зре
ния этот проект не имеет никакого смысла, 
он направлен только на то, чтобы увели
чить выручку сетей и платежи потребите
лей за передачу электроэнергии. Механизм 
не предусматривает снижение тарифов хоть 
для когонибудь.

Мы надеемся, что всетаки рациональ
ные доводы будут учитываться, несмотря 
на резкое изменение позиции Минэконо
мики. Почемуто со сменой руководства по
зиция всего ведомства вдруг поменялась 
на 180 градусов, и аргументы Минэконо
мики стали, как говорят юристы, «до степе
ни смешения» похожи на аргументы «Рос

сетей». Это довольно странно, потому что 
Минэкономики отвечает не только за одну 
компанию, даже такую большую, как „Россе
ти“, но и в целом за экономику Российской 
Федерации. Напротив, в позиции ФАС, отве
чающей за регулирование тарифов, прос
матривается именно беспокойство о судьбе 
экономики в целом.
— Есть еще одна инициатива — ввес-
ти оплату резерва сетевой мощности 
с 2021 года.
— Этой инициативе уже лет десять. Все эти 
годы «Россети», усредняя свою некую об
щую мощность, рассказывают о какойто то
тальной несправедливости, объявляют, что 
у них подстанции загружены на 35%, тактич
но умалчивая, что по нормам технологиче
ского функционирования и правилам стро
ительства сетей резерв в 50% закладывается 
уже изначально. И не просто закладывается, 
но и оплачивается.

Значительная часть этих так называемых 
резервов создана в советские времена, ког
да никого из сторонников этой инициативы 
по оплате «резерва» еще не было в россий
ской энергетике. Уже тогда были построены 
многие подстанции, мощности которых се
годня предлагается перераспределить. Даль
ше авторы инициативы делают подмену ло
гики и говорят: нам в Москве, например, 
очень сложно мощность обеспечить, здесь 
большой спрос, давайте заставим предпри

ятия в ХантыМансийске больше платить 
за неиспользуемый у них резерв мощности. 
Вопрос: вы собираетесь направить платежи 
из ХантыМансийска на развитие столичной 
инфраструктуры или планируете доставить 
эту неиспользуемую мощность из Ханты
Мансийска в Москву?
— Как выглядят корректные оценки?
— Даже если взять за основу цифры «Россе
тей», корректный расчет покажет загрузку 
мощности на уровне 75–80%. Оставшиеся 
20–25% — следствие стремления самих сете
виков к строительству, ведь наша модель ре
гулирования максимально мотивирует се
тевую компанию к повышению CAPEX. Они 
много строили, например, по заявкам губер
наторов, которые включали им это в тариф. 

Но потребители уже все оплатили. Если есть 
конкретные случаи, где регуляторы не вклю
чают обслуживание этих сетей в платежи по
требителей, то, наверное, это предмет для 
разбирательства ФАС.

На самом деле оба проекта — по диффе
ренциации тарифа ФСК и по оплате сетевого 
резерва — под дымовой завесой общих слов 
о справедливости нацелены на одно: сохра
нить котловую выручку сетей, установить за
градительные барьеры от ухода потребите
лей к ФСК и строительства собственной гене
рации. Поскольку в результате их хозяйство
вания существующая энергетика для потре
бителя стала неприемлемо дорогой и уста
ревшей, они решили брать плату за выход.

— Каков ваш прогноз перехода промыш-
ленности на собственную генерацию 
на фоне этих инициатив?
— Есть такое устойчивое заблуждение у ге
нераторов и отдельных чиновников Мин
энерго, что они выполняют уникальную 
работу по строительству энергетики, а все 
остальное — это и не энергетика вовсе. 
Но киловатты и мегаватты собственной гене
рации строятся ничуть не хуже, чем мегават

ты по ДПМ (договоры поставки мощности.— 
„Ъ“). Вся разница только в том, что предпри
ятия строят свою генерацию за собственные 
же деньги, а большая энергетика строит свои 
объекты за счет потребителей.

В большинстве развитых стран переход 
на распределенную энергетику и на другую 
модель управления, производства и распре
деления энергии в значительной степени 
уже произошел, гдето этот процесс еще про
должается. Просто распределенная генера
ция совершенно не поддается привычному 
управлению сверху — это ее единственный 
недостаток с точки зрения прежних подхо
дов к регулированию энергосистем.

— Как быстро окупается собственная ге-
нерация?
— Окупаемость составляет примерно три
четыре года, это зависит от региона и стои
мости других источников энергии. Причем 
еще раз подчеркну, что дороговизна энергии 
из ЕЭС является существенным, но не един
ственным фактором для перехода на собст
венную генерацию. Блокстанции на круп
ных промышленных предприятиях строи
лись еще с советского времени для утилиза
ции вторичных энергоресурсов. В металлур
гии это коксовый и конверторный газ, в неф
тяной промышленности — попутный нефтя
ной газ, в химической и целлюлознобумаж
ной промышленности тоже много источни
ков подобного рода. По данным «Системно
го оператора», за последние десять лет в Рос
сии прибавилось примерно 5 ГВт собствен
ной генерации.
— Новый отбор проектов модернизации 
старых ТЭС с вводом в 2026 году прой-
дет с утяжелением — будут принимать-
ся проекты только с комплексной заме-
ной турбины и котельного оборудова-
ния. Потребители довольны перемена-
ми? Ждете ли качественных изменений 
проектов?
— История с ДПМ на модернизацию очень 
похожа на такую ситуацию: вот у нас много 
паровозов, поэтому давайте мы будем модер
низировать свою систему путем их ремонта. 
Паровозы уже больше нигде не используют
ся, но мы будем их ремонтировать. В ответ 
на наши вопросы, зачем мы ремонтируем 
паровозы, они говорят: «Вы недовольны, что 
мы ремонтируем? Хорошо, не будем ремон
тировать паровозы — просто купим новые». 
То есть это будет дороже. Но мы, конечно, 
не бились за то, чтобы модернизация обхо
дилась дороже. ДПМ на модернизацию в та
ком виде — цементирование существующе

го технологического отставания российской 
энергетики от всего мира. Ближайшие 20 лет 
мы будем обречены использовать старые не
эффективные технологии, потому что толь
ко что вбухали в них 7 трлн руб. Конечно, нас 
это не устраивает, это прямо противополож
но тому, что мы предлагаем.
— Что именно вы предлагаете?
— Реализовать разумный подход при при
нятии решения о модернизации, который 
основан на реальной загрузке этих модер
низируемых станций. Единственные разум
ные причины для модернизации — увели
чение КИУМ (коэффициент использования 
установленной мощности.— „Ъ“) и умень
шение операционных затрат, чтобы станция 
стала конкурентной.

Нужно не утяжелять проекты, а перене
сти большую часть денег, которые они бу
дут получать, с мощности на электроэнер
гию. В российской электроэнергетике есть 
маленький сегмент конкуренции под назва
нием «рынок на сутки вперед», на нем эти 
обновленные станции должны себя пока
зать, выдавив оттуда старые станции. А у нас 
продолжают утяжелять проекты, оставляя 
им платежи за мощность.
— Почему потребители, критикующие 
модернизацию, поддерживали проект 
Заинской ГРЭС «Татэнерго»?
— Хорошо, что есть те, кто шагает не в но
гу. При проведении отборов ВИЭпроек
тов это был «Фортум», который уронил це
ну на отборах ветряных и солнечных стан
ций. Остальные генераторы на него шика
ли, а у людей такое «странное» рыночное 
сознание, они решили делать правильно. 
А тут вдруг в отдельно взятом Татарстане 
разумные люди начали предлагать разум
ную модернизацию здоровенного энергети
ческого объекта — заменить 2,2 ГВт пароси
ловых блоков на 1,7 ГВт современных паро
газовых установок, которые позволят вдвое 
сократить расход топлива и почти в три ра
за поднять загрузку станции.

В АТС посчитали: реализация проекта по
зволит снизить цены в первой ценовой зо
не на 3,5%, или на 30 млрд руб. в год. То есть 

затраты потребителей на модернизацию За
инской ГРЭС составляют примерно 200 млрд 
руб., а экономия за период действия догово
ра (16 лет) — больше 500 млрд руб. Срок оку
паемости для потребителей — четырепять 
лет. Они просто предложили то, что имеет 
смысл с точки зрения нормальной логики, 
а не с точки зрения максимизации выручки 
и прибыли. Мы это горячо поддерживаем, 
но, к сожалению, наша система регулирова
ния этого не поддерживает, поэтому прави
тельству пришлось принимать по этому по
воду специальные решения.
— Сейчас «Татэнерго» планирует устано-
вить газовую турбину на станции в На-
бережных Челнах, опять в обход общих 
правил. Вы будете поддерживать этот 
проект?
— Да, мы активно его поддерживаем. Он вы
строен в той же логике, что и модернизация 
Заинской станции. В энергетике интересы 
потребителя и интересы всех участников 
стратегически очень связаны. Те, кто пред
лагает быстрые решения — поделить денеж
ный поток,— они мыслят и действуют очень 
короткими промежутками. Коллеги из «Татэ
нерго» демонстрируют гораздо более долгов
ременный и разумный системный подход, 
полезный в целом для ЕЭС.
— Потребители видят какие-то реальные 
механизмы для снижения перекрестно-
го субсидирования в России?
— Многие страны используют механизм пе
рекрестного субсидирования для достиже
ния какихто сформулированных целей. На
пример, в Германии, Великобритании, США, 
даже в странах с абсолютно либеральными 
рынками. Только там «перекрестка» работа
ет в другую сторону: например, долгое вре
мя она направлялась на поддержку новых 
энергетических технологий. У нас «пере
крестка» исторически досталась регулято
рам и политикам, они превратили ее в ин
струмент решения локальных задач опреде
ленных стейкхолдеров, которые имеют воз
можность принести свои идеи в правитель
ство. Размеры «перекрестки» в России ста
ли уже совсем феерическими: если по ито
гам реформы РАО «ЕЭС России» было око
ло 80 млрд руб., то сейчас KPMG говорит уже 
о 450 млрд руб.

Видимо, целесообразно поменять логику, 
попытаться сделать из нее инструмент для 
развития, выбрать цель. В Германии, напри
мер, за счет «перекрестки» преимущества по
лучает немецкая промышленность, развива
ющая нужные для государства технологии. 
Такой подход мы с большим удовольстви
ем готовы обсуждать. У нас есть этот ресурс 
примерно в полтриллиона рублей, который 
можно перенаправить так, чтобы он рабо
тал на повышение энергоэффективности. 
Это абсолютно в рамках полномочий прави
тельства и отраслевого регулятора.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/12943

«Мы будем обречены  
использовать старые технологии»
Глава набсовета «Сообщества потребителей энергии» Александр Старченко  
об энергореформах и правильной «перекрестке»

Д О С Ь Е А С С О Ц И А Ц И Я  « С О О Б Щ Е С Т В О  П О Т Р Е Б И Т Е Л Е Й  Э Н Е Р Г И И »

Промышленная лоббистская организация, созданная в 2008 году к концу реформы РАО «ЕЭС России». 
Основная цель — защита интересов входящих в ассоциацию компаний на отраслевых площадках 
и в федеральных органах власти, регулирующих развитие энергетики. Состоит из двух палат — круп
ных потребителей (годовое потребление — более 2 млрд кВт•ч) и средних и мелких потребителей 
(от 8 млн кВт•ч в год). В ассоциацию входят 33 крупнейшие российские промышленные компании. 
Годовое энергопотребление членов ассоциации — более 250 млрд кВт•ч, больше половины всего 
промышленного потребления в стране. Председатель наблюдательного совета ассоциации — управ
ляющий партнер First Imagine! Ventures Александр Старченко, директор — Василий Киселев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Т А Р Ч Е Н К О  А Л Е К С А Н Д Р  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился в 1968 году в Москве. В 1991 году окончил МГТУ им. Н. Э. Баумана по специальности «ин
форматика и системы управления». В 2014–2016 годах обучался по нескольким образовательным 
программам в Университете Беркли (Калифорния, США), бизнесшколах IMD и INSEAD.

Начал карьеру в 1994 году в RINACO Plus в должности трейдера. В 1998 году перешел на работу 
в РАО «ЕЭС России», где возглавлял департамент управления капиталом, курировал вопросы реструк
туризации холдинга, систему контроля эффективности процессов реформирования. В 2002–2004 го
дах работал в МДМбанке и ООО «Ренессанс Капитал — Финансовый капитал». В 2004–2016 годах — 
директор по энергетике, затем вицепрезидент по энергетике группы НЛМК. В мае 2016 года стал 
управляющим партнером First Imagine! Ventures (проекты в сфере промышленного интернета вещей 
и искусственного интеллекта). С 2012 года — председатель наблюдательного совета ассоциации 
« Сообщество потребителей энергии». Увлекается парусным спортом.

Киловатты и мегаватты собственной генерации 
строятся ничуть не хуже, чем мегаватты по ДПМ. 
Разница только в том, что предприятия  
строят свою генерацию за собственные деньги

История с ДПМ на модернизацию очень похожа  
на такую ситуацию: вот у нас много паровозов,  
поэтому давайте мы будем модернизировать  
свою систему путем их ремонта, хотя паровозы  
уже больше нигде не используются

В энергетике интересы потребителя и интересы  
всех участников стратегически очень связаны

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 25 августа 2020 №152   l   Коммерсантъ

культура спорт

Нынешний розыгрыш Лиги чемпионов, 
заканчивавшийся в особенном фор
мате — лиссабонского «Финала вось
ми», обернулся, может быть, самой 
убедительной победой, которую зна
ла история главного клубного турнира. 
«Бавария» промаршировала к ней, обы
грав по дороге всех соперников, вклю
чая доставшийся в решающем матче 
ПСЖ — 1:0. Но ее триумф был триум
фом не только вечной мощи и удач
ных решений по ходу сезона, но и всей 
клубной стратегии в уходящем десяти
летии, слишком отличающейся от той, 
которой придерживаются большинст
во других гигантов.

осле этого розыгрыша Лиги чем-
пионов в футбольных справочниках и в 
памяти тех, кто за ним внимательно сле-
дил, наверняка застрянут несколько 
цифр, связанных с выступлением «Бава-
рии». Оно было на самом деле удивитель-
ным, это выступление. С выигрышами во 
всех 11 матчах в рамках турнира — пер-
вый случай в его истории, когда кому-то 
удалось добраться до трофея, не допустив 
ни единой осечки. С разгромами «Челси» 
в обоих матчах стартового раунда play-off 
и унижением — 8:2 — «Барселоны» в чет-
вертьфинале. С избиением, пусть через 
некоторые сложности, в полуфинальной 
встрече «Лиона», успевшего до пересече-
ния с немецкой командой убедить, что 
каким-то образом наловчился вышибать 
грандов. Наконец, с единственным при-
шедшим в борьбе настоящей, без огово-
рок, успехом в финале, в котором мюнхен-
цы справились с ПСЖ. Но тот факт, что все 
в нем решил единственный гол, забитый 
во втором тайме Кингсли Команом, что у 
парижан тоже были кое-какие шансы, не 
отменял общего впечатления, убедитель-
но подкрепленного статистикой — по 
владению мячом, по ударам: преимущест-
во, и довольно явное, было, как ни крути, 
на стороне «Баварии», и, если бы трофей 
вдруг выскользнул из ее рук, это выгляде-
ло бы большой несправедливостью.

Нетрудно было догадаться, как торже-
ство справедливости будут объяснять на 
следующий день после него. В основном 
вспоминая о тех чрезвычайных ситуа-
циях, что пришлось пережить конкрет-
но «Баварии» и всему европейскому фут-
болу в растянувшемся чуть ли не до осе-
ни сезоне.

Например, не было сомнений, что 
все будут вспоминать о том, что в ноябре 
прошлого года мюнхенцы совсем не по-
ходили на команду, готовую штурмовать 
вершину. Наоборот, они походили на ко-
манду кризисную, которая никак не мо-
жет найти игру и, очутившись за преде-
лами даже не топ-тройки, а топ-пятерки 
своего чемпионата, вынуждена уволь-
нять тренера, на которого делались серь-
езные ставки. Но беда обернулась счасть-
ем, потому что Ханси Флик, заменивший 
Нико Ковача, оказался, кажется, идеаль-
ным наставником для «Баварии». При 
нем она не просто вернула игру, а усо-
вершенствовала ее, добившись какого-
то невероятного баланса в линиях и не-
вероятной стабильности, вылившейся в 
три взятых под занавес сезона приза: зо-
лото национального первенства, Кубок 
страны, ну и теперь вот Кубок европей-
ских чемпионов.

А еще не было сомнений, что будут 
вспоминать о сломавшей календарь пан-
демии. О том, как решительно поступи-
ла бундеслига, совершив рестарт раньше 
всех, еще в мае, и обеспечив «Баварии» 
выгодные условия для подготовки к клю-
чевой стадии Лиги чемпионов по сравне-

нию со всеми доставшимися ей во вре-
мя «доигрывания» оппонентами. У «Чел-
си» и «Барселоны» в отличие от мюнхен-
цев перед ней почти не было времени на 
отдых и восстановление, «Лион» и ПСЖ, 
наоборот, столкнувшись с отказом от за-
вершения внутреннего чемпионата, ли-
шились игровой практики. И даже нем-
ножко жаль, что акцент на этих действи-
тельно важных нюансах чуточку маски-
рует еще один, куда более любопытный.

Предыдущий титул победителя Лиги 
чемпионов «Бавария» взяла в 2013 году. 
В этом десятилетии его еще завоевыва-
ли, на сей раз рано, на дальних подсту-
пах к званию оступившиеся «Барселона», 
«Челси», «Реал» и «Ливерпуль». «Бавария» 
на первый взгляд идеально вписывает-
ся в этот список богатейших клубов с ро-
скошными возможностями: четвертая, 
после двух испанских гигантов и «Ман-
честер Юнайтед», в свежей Money League, 
доход — €750 млн. Но кое-что с точки зре-
ния стилистики охоты за титулами здо-
рово отличает ее от всех остальных гран-
дов — и тех, кто опережает ее в рейтинге 
Deloitte, и тех, кто дышит в спину.

Вечная гонка за суперзвездами, швы-
ряние (в рамках финансового fair play 
или иногда и вне их) деньгами ради ак-
тивов, надежных и не очень. В этом смы-
сле все футбольные монстры похожи друг 
на друга как две капли воды. Все — кроме 
«Баварии».

В финале против ПСЖ за нее, считая вы-
шедших на замену, сыграли 15 человек. 
Это «золотое» сочетание, такое органич-
ное, такое правильное, на 90% было собра-
но в минувшие десять лет. И вот его транс-
ферная история.

Томас Мюллер — фактически воспи-
танник «Баварии», играет за нее с юных 
лет. Леон Горецка и Роберт Левандовский 
перешли в мюнхенский клуб бесплатно, в 
статусе свободных агентов. Иван Перишич 
и Филипи Коутинью арендованы у «Инте-
ра» и «Барселоны». Давида Алабу нашли в 
Австрии, когда он не стоил, по сути, ров-
ным счетом ничего — €150 тыс. Серж Гна-
бри обошелся «Баварии» в €8 млн, Йозуа 
Киммих — в €8,5 млн, Альфонсо Дэвис — 
в €10 млн, Жером Боатенг — в €11,5 млн. 
Это все суммы, которыми не удивишь и 
обедневшую Российскую премьер-ли-
гу. Среди мюнхенских участников фина-
ла были, разумеется, и стоившие подоро-
же, но €20 млн за Никласа Зюле, €21 млн 
за Кингсли Комана, €25 млн за Тьяго Аль-
кантару, €30 млн за Мануэля Нойера и даже 
€41,5 млн за Корантена Толиссо едва ли от-
несешь к инвестициям, которые по мер-
кам европейской элиты можно назвать 
признаком невероятной щедрости, осо-
бенно учитывая реальный уровень, реаль-
ную полезность игроков.

Все вместе эти полтора десятка геро-
ев обошлись «Баварии» в €176 млн и с до-
веском в виде, скажем, арендных выплат 
вдвое дешевле — нет, не чем вся заявка 
ПСЖ на финал, а чем пара самых дорогих 
футболистов парижан — Неймар и Кили-
ан Мбаппе, получавшая в этом матче сво-
боду лишь на мгновения, а в принципе 
наглухо закрытая. Точно так же, как пока 
наглухо закрыта дорога к ценнейшему 
трофею для их клуба, который чуть ли не 
на всем протяжении уходящего десяти-
летия был как раз классическим приме-
ром не обращающего внимания на цен-
ник футбольного флагмана, но так пока 
не конвертировал свои зашкалившие 
уже за €1 млрд вложения в игроков в этот 
период во что-то престижнее, чем звание 
чемпионата Франции.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Беспроигрышный вариант
Почему триумф «Баварии» выделяется на фоне других

К О Н Т Е К С Т П С Ж  З А Р А Б О Т А Л  Б О Л Ь Ш Е ,  Ч Е М  « Б А В А Р И Я »

Новый победитель Лиги чемпионов «Бавария» получит за выступление в турнире меньше, чем финалист ПСЖ. 
Об этом сообщает Daily Mail со ссылкой на специализирующийся на футбольной экономике ресурс Swiss 
Ramble. Официальные сведения относительно размера призовых, причитающихся командам, появятся позже. 
Но, согласно подсчетам Swiss Ramble, концентрировавшемся в первую очередь на клубах, представляющих 
страны большой футбольной пятерки (Англия, Испания, Италия, Германия, Франция), мюнхенцы получат 
€130 млн, в то время как ПСЖ — €134 млн. Дело в том, что парижанам причитается больше денег от телеви-
зионного пула, поскольку французский рынок приносит UEFA больше денег, чем немецкий. Заметное влияние 
оказало то, что Германия была представлена в турнире четырьмя командами, а Франция — только тремя. 
За счет этого доля каждой становится еще выше. В результате поступления ПСЖ от телевизионного пула со-
ставят €27 млн (лучший показатель в турнире), а «Баварии» — только €13 млн (столько же получит, например, 
«Аталанта»). По двум другим статьям, формирующим призовые,— вознаграждение за участие (по €15 млн 
каждой команде) и коэффициентам UEFA — парижане в общей сложности получили €44 млн, а «Бавария» — 
€48 млн. Так что даже призовые «Баварии» собственно за выигрыш Лиги чемпионов в €69 млн, что на €6 млн 
больше, чем у парижан, не компенсируют отставание по телевизионной статье.

Помимо ПСЖ и «Баварии» призовыми, превышающими €100 млн, сможет похвастать только «Барсе-
лона» — каталонцы получат €104 млн. Следом идут «Манчестер Сити» (€99 млн) и «Атлетико» (€95 млн). 
В десятке также значатся «Лион» (€89 млн), «Ювентус» (€87 млн), «Реал» (€84 млн), «Челси» (€81 млн) 
и «Ливерпуль» (€80 млн). Александр Петров

Вручение премии «Инновация»  
(см. „Ъ“ от 24 августа) в этом году  
впервые проходило под эгидой ГМИИ  
им. А. С. Пушкина. После подведения  
премиальных итогов, вызвавших проти
воречивую реакцию художественной 
общественности, директор ГМИИ Марина 
Лошак рассказала Игорю Гребельникову 
о своем отношении к премии, но прежде 
всего о судьбе Государственного центра 
современного искусства (ГЦСИ), который 
с прошлого года приписан к ГМИИ.

— Изменило ли вхождение ГЦСИ в состав 
ГМИИ статус и концепцию вашего музея? 
На какой стадии ваше объединение сейчас?
— Все очень сложно. Мы приняли ГЦСИ как 
часть музея в феврале этого года: времени 
прошло очень мало, это длительный бюрокра-
тический процесс, он еще не завершен. Но из-
начально мы даже не могли осознать объем 
задач, хотя понимали, что перед нами огром-
ная пропасть. Эти задачи связаны не только с 
музеем, взявшим на себя функцию, которая 
исторически не совсем его, но и шире — с го-
сударственным пониманием важности проис-
ходящего.
— И какие тут сложности?
— Ясно, что роль Пушкинского музея в про-
цессе объединения с центрами современно-
го искусства — консолидирующая, но это вну-
тренняя сторона вопроса. Самое важное сейчас 
— это изменение или уточнение государствен-
ной политики в области современного искус-
ства, его роли, значения. И тут нужно многое 
сделать, чтобы оно стало видимым, чтобы не 
отдельные события читались, чтобы была по-
нятна система этих действий, которые ведут к 
очень серьезным результатам. Мы проехались 
по регионам, познакомились с губернатора-
ми, ректорами высших учебных заведений, 
поскольку университеты — это как бы истори-
чески наши партнеры, познакомились с влия-
тельными на локальных уровнях людьми. И мы 
почувствовали невероятную энергию и потен-
циал, которые меняют наши представления о 
задачах. Мы только знакомимся с ситуацией в 
тех регионах, где были филиалы ГЦСИ, а уже 
нашего участия хотят и другие регионы — Ре-
спублика Коми, Хабаровский край, и остано-
вить этот поток невозможно. И здесь невозмож-
но быть холодным бюрократом, нельзя к этому 
относиться поверхностно, и тут нужна консоли-
дированная помощь общества.
— И что, вы уже вырабатываете эту некую 
консолидированную позицию по современ-
ному искусству в регионах? Планируете ее 
изложить Министерству культуры, прави-
тельству?
— Да, мы ее вырабатываем. Мы должны это сде-
лать и затем представить эту позицию Мини-
стерству культуры, правительству, будущему 
Госсовету.

— ГЦСИ успел собрать солидную коллек-
цию современного искусства. Она целиком 
перешла вам? Вы с ней уже работаете?
— Пока мы ее только приняли, произведения ле-
жат запакованными во временном хранилище — 
толком мы ее еще не видели. Впереди много ре-
ставрации. Сейчас задача — все это увидеть, осмы-
слить и найти место для профессионального хра-
нения, так как хранилище в будущем музейном 
квартале построено без учета этой коллекции и 
тех больших вещей, которые в ней есть. Я очень 
надеюсь на наши договоренности с городом, кото-
рый строит некоторое количество музейных хра-
нилищ за пределами Москвы, и рассчитываю, что 
для нее найдется место. С коллекцией мы наме-
рены активно работать: там много прекрасных и 
очень важных произведений. Мечтаю о том, что 
нам удастся осуществить постоянно ротируемый 
показ этой коллекции в каждом из семи городов 
нашего присутствия и тех регионах, которые гото-
вы к нам примкнуть. Ведь одно тянет за собой дру-
гое: если есть понимание важности современного 
искусства, то тогда губернаторы находят и деньги, 
и пространства для таких проектов. Нам повезло: 
во всех наших семи регионах губернаторы нас по-
нимают и хотят какого-то движения.
— У премии «Инновация» был свой некий 
«надмирный» статус. После присоедине-
ния ГЦСИ, учредившего ее, к вашему музею 
не становится ли она премией Пушкинско-
го музея? В такой ситуации как-то неловко 
будет номинировать и награждать свои же 
проекты. Нет ли тут конфликта интересов?
— Это очень важный вопрос, и определенный 
конфликт интересов и возможностей тут есть. 
Раньше ею занимался ГЦСИ — непосредствен-
ный инструмент Министерства культуры. Мы 
же — музей, один из больших федеральных 
музеев, и если это будет выглядеть как премия 
Пушкинского музея, то тогда у нее должны быть 
совершенно другие инструменты. Может, даже 
Пушкинский музей стоило бы исключить из 
этой истории: есть множество этических вопро-
сов, которые не могут не заставить задуматься. 
Мной эта проблема ощущается очень остро. Это 
тема для осознания и дискуссий.
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«Здесь невозможно  
быть холодным бюрократом»
Марина Лошак о пересмотре государственной 
политики в области современного искусства

В прокат вышел «Поезд в Пусан2: Полу
остров» Ëн Сан Хо — продолжение зомби 
хоррора 2016 года. Второй фильм по срав
нению с первым показался Юлии Шагель
ман совсем уж незамысловатым, но пода
рил надежду, что после пандемии жизнь 
только начинается.

етыре года назад Южную Корею охва-
тила эпидемия страшного вируса: началось все, 
как водится, с утечки из секретной лаборатории, 
первыми жертвами стали дикие животные, по-
том начали заражаться и откусывать друг дру-
гу головы люди. Нескольким десяткам человек, 
представляющим собой социальный срез корей-
ского общества, не повезло оказаться в запертом 
и несущемся на всех парах поезде со стремитель-
но зомбифицирующимися согражданами — до 
конечной станции доехали не все. Смотреть на 
это было увлекательно (а уж пересматривать в 
эпоху коронавируса — вдвойне), фильм стал хи-
том и на родине, и за границей, так что продол-
жение было логичным шагом, и бюджет на него 
выделили побольше.

Для тех, кто подзабыл, в чем дело, в начале си-
квела обрисовывает обстановку европеоидная 
блондинистая пара, сидящая в студии условно-
го западного ток-шоу. Как и в жизни, с тех собы-
тий прошло четыре года, вакцина от вируса так 
и не найдена, Южная Корея в блокаде, все сооб-
щение с окружающим миром прервано (в Север-
ной, кажется, смогли победить зомби-апокалип-
сис с помощью чучхе и тяжелой артиллерии, но 
это неточно). Немногие спасшиеся затерялись в 
соседних странах.

Один из них — бывший военный Хан Джон 
Сок (Кан Дон Вон), который в первые дни эпиде-
мии попытался вывезти за границу свою сестру 
с мужем и ребенком. Увы, спастись удалось толь-
ко ему и зятю. Теперь они прозябают в Гонкон-
ге без денег и работы, а местные жители шараха-
ются от них, как от возможных носителей зомби-
заразы. К тому же Хан Джон Сока мучает чувство 
вины за смерть сестры и ее сына. Зато в качест-
ве компенсации за все эти страдания его армей-
ская стрижка отросла стильными локонами, ко-
торые будут красиво развеваться на ветру в клю-
чевые моменты картины.

Так как терять Хан Джон Соку, его родствен-
нику и еще парочке таких же доходяг больше не-

чего, они соглашаются на сомнительное предло-
жение: вернуться на родину, или, как ее назы-
вают, Полуостров, найти в руинах портового го-
рода Инчхона брошенный инкассаторский гру-
зовик с 20 миллионами никому там не нужных 
долларов и по-братски разделить их с гонконг-
скими бандитами. Задача кажется не такой уж 
сложной — да, зомби никуда не делись, но в тем-
ноте они плохо видят и почти неподвижны, так 
что если управиться за одну ночь, то все прой-
дет как по маслу. Разумеется, ничего не пойдет 
как по маслу.

Зритель, привыкший к голливудским сикве-
лам, ждет от продолжения, что оно будет ровно 
таким же, как первая часть, только масштабнее. 
Однако Ён Сан Хо подходит к этому принципи-
ально иначе: второй фильм совсем не похож на 
первый. Тот был герметичным триллером в за-
мкнутом пространстве с элементами драмы, со-
циальной критики и ритуальной слезинкой ре-
бенка (ну и с живыми мертвецами, не дававши-
ми заскучать ни зрителям, ни персонажам). Но-
вый фильм — размашистый боевик, напомина-
ющий одновременно о блаженных временах 
видеосалонов и таких сравнительно свежих гол-
ливудских достижениях, как «Война миров Z» 
(2015), откуда прибежали толпы зомби, имею-
щих обыкновение сбиваться в кучу и сыпаться 
с высоких поверхностей, и «Безумный Макс: До-
рога ярости» (2015), из которого позаимствованы 
адреналиновые погони, составляющие добрую 
половину экранного времени.

Злодеи во втором «Поезде» стали совсем уж ка-
рикатурными, а главные герои надежно защи-
щены «сюжетными доспехами». С самого начала 
понятно, что Хан Джон Сок и героическая жен-
щина Мин Джун (Ли Джон Хён), с которой он по-
знакомится в инчхонских развалинах, спасутся, 
приобретя по парочке эффектных шрамов и по-
теряв только тех второстепенных персонажей, 
которым на роду, то есть в сценарии, написано 
стать расходным материалом. Дети для повыше-
ния эмоциональных ставок здесь тоже есть, но, 
в отличие от девочки из первой части, они могут 
за себя постоять получше многих взрослых. Од-
нако концовка фильма с беспощадно замедлен-
ной съемкой, восходящим солнцем и надрываю-
щимися скрипками за кадром становится насто-
ящим сюрпризом — то ли авторы решили пошу-
тить, то ли и правда за прошедшие годы повери-
ли, что счастливый финал для человечества все-
таки возможен.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Просвет в конце света
Второй «Поезд в Пусан» в российском прокате

«Бавария» стала первой  
командой в истории Лиги  
чемпионов, выигравшей  
все свои матчи по ходу  
его розыгрыша  ФОТО REUTERS
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Парламент Швейцарии лишил имму
нитета бывшего генерального проку
рора страны Михаэля Лаубера, подо
зреваемого в преступном сговоре с 
президентом Международной феде
рации футбола (FIFA) Джанни Инфан
тино. Решение парламента открыва
ет путь к возбуждению уголовного дела 
в отношении господина Лаубера и мо
жет оказать значительное влияние на 
будущее господина Инфантино, кото
рый уже под следствием.

понедельник парламент Швейца-
рии принял решение о лишении имму-
нитета от уголовного преследования быв-
шего генерального прокурора страны 
Михаэля Лаубера. Решение было вынесе-
но по запросу спецпрокурора Штефана 
Келлера, ведущего дело, ключевым фигу-
рантом которого является президент FIFA 
Джанни Инфантино. Теперь ничто не ме-
шает прокурору Келлеру подвергнуть уго-
ловному преследованию и Михаэля Лау-
бера, который лишился своего поста как 

раз на волне скандала, связанного с его 
взаимодействием с главой FIFA.

Напомним, что Михаэль Лаубер факти-
чески подозревается в сговоре с господи-
ном Инфантино с целью устраивающего 
последнего решения вопроса по громко-
му уголовному делу, фигурантами кото-
рого были четыре известных немецких 
футбольных функционера: экс-президент 
Немецкого футбольного союза (DFB) Тео 
Цванцигер, бывший генеральный секре-
тарь организации Хорст Рудольф Шмидт, 
вице-президент оргкомитета чемпиона-
та мира 2006 года в Германии Вольфганг 
Нирсбах и бывший генеральный секре-
тарь FIFA Урс Линси. Они обвинялись в 
том, что подкупили нескольких членов ис-
полкома FIFA на выборах страны—хозяй-
ки чемпионата мира 2006 года. Дело до-
шло до суда, но там развалилось, посколь-
ку истекли сроки давности. Спецпроку-
рор Келлер имеет основания полагать, 
что задержки в деле происходили не про-
сто так. Особенно подозрительным швей-
царским властям показалось то, что Миха-
эль Лаубер не уведомлял должным обра-
зом о своих встречах с Джанни Инфанти-

но, хотя и обязан был, поскольку послед-
ний являлся заинтересованным лицом в 
находившемся в производстве прокура-
туры деле. А таких встреч было как мини-
мум три, причем как минимум одна прош-
ла за пределами Швейцарии.

Какие именно обвинения будут предъ-
явлены Михаэлю Лауберу, пока не сооб-
щается. Но наверняка список претензий 
будет не короче того, что выставлен Джан-
ни Инфантино. Президент FIFA подозре-
вается в превышении служебных полно-
мочий, нарушении служебной тайны, 
воспрепятствовании уголовному рассле-
дованию и подстрекательству к злоупо-
треблениям. В любом случае снятие им-
мунитета с экс-прокурора Лаубера способ-
но оказать значительное влияние на пер-
спективы господина Инфантино. Даже не-
смотря на то, что пока он пользуется пол-
ной поддержкой возглавляемой им струк-
туры. Так, на прошлой неделе Комитет по 
этике FIFA, также проверявший действия 
Джанни Инфантино, заявил, что не на-
шел в них ничего предосудительного, и 
закрыл дисциплинарное расследование.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Президент FIFA  
обзаведется подельником
Парламент Швейцарии лишил иммунитета  
бывшего генпрокурора Михаэля Лаубера
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